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EDITORIAL 

En un escenario político marcado por las 
contiendas internas del Frente Amplio 
por México (FAM) y Morena y sus 

aliados; Xóchitl Gálvez Ruiz es la elegida 
por el primer bando y estamos en espera de 
que el bando de las corcholatas designe a 
su “ganadora”.

A principios de semana, Alejandro Moreno 
Cárdenas, dirigente nacional del PRI, 
admitió ante medios de comunicación que 
las encuestas no favorecían a la senadora 
Beatriz Paredes Rangel en el proceso 
interno del FAM, así pues Alito fue quien 
le levantó la mano a Xóchitl en detrimento 
de la imagen de Beatriz Paredes, que hasta 
ese momento se había mantenido firme en 
la contienda.

Estas declaraciones se hicieron después de 
que Beatriz Paredes afirmara, apenas dos 
días antes, que no declinaría. La senadora 
argumentó que estaba participando en 
un proceso democrático en el cual sería 
la ciudadanía quien decidiría a la mejor 
candidata. 

Beatriz queda como un Victima, ella gana 
políticamente a la vista de todos. 

No obstante, aunque estén frente a un 
escenario de probable derrota, el PRI cometió 
un error presionando a Beatriz Paredes a 
declinar pues provocó cuestionamientos 
respecto a la autenticidad y transparencia 
del proceso interno del FAM. 

Y al final queda la duda: ¿Es este un proceso 
ciudadano o un acto simulación para 
legitimar una candidatura?

Si bien, es cierto que la competencia 
política implica decisiones estratégicas, 
la percepción de que la renuncia se 
tradujo en una maniobra para validar 
automáticamente la candidatura de 
Xóchitl Gálvez y  minar la confianza de los 
ciudadanos en la integridad del proceso. 
Un proceso que dice fundamentarse en 
la participación ciudadana, bajo ningún 
motivo puede resolverse desde las cúpulas.

LA REVISTA PENINSULAR

¿QUIÉN DECIDIÓ QUE 
FUERA XÓCHITL?
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CDMX.- ¡Vaya, vaya! Parece que hemos 
llegado al capítulo final del proceso para 
definir la candidatura presidencial del 
Frente Amplio por México (FAM). -exclamó 
la abogada para dar inicio a la plática 
de esta semana en el Balmoral- Y no 
podemos decir que no nos han mantenido 
en suspenso pues, desde las renuncias 
iniciales hasta las renuncias finales y los 
respaldos sorpresa, este proceso ha sido 
una verdadera montaña rusa.

-Así es, amiga abogada. -asintió el 
editorialista- Después de un proceso 
intenso, Xóchitl Gálvez ha sido elegida 

-Xóchitl Gálvez será la 
candidata presidencial del 
Frente Amplio por México.

Por Baltasar Barbolla

XÓCHITL GÁLVEZ SERÁ LA CANDIDATA 
DEL FRENTE AMPLIO POR MÉXICO.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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como la próxima candidata presidencial de la 
oposición tras la renuncia de Beatriz Paredes.

-Éste fue un desenlace abrupto y un tanto 
inesperado ya que estaba contemplado que 
el proceso terminara éste domingo luego de 
que se dieran a conocer los resultados de los 
sondeos de preferencia que se realizaron estos 
días y de la encuesta que se iba a llevar a cabo 
el mismo domingo. -expuso el escritor
-Se suponía que los resultados finales se 
obtendrían de los resultados de los sondeos 
y de la encuesta, valiendo 50% cada uno; 
sin embargo, terminaron importando sólo 
los sondeos y eso que fueron terminados 
anticipadamente ya que se detuvieron el 
miércoles cuando supuestamente terminarían 
también el domingo, si no me equivoco. 
-observó el analista

-Si se dieron a conocer los resultados de los 
sondeos antes de lo previsto, fue por influencia 
de Alejandro Moreno, dirigente nacional del 
PRI. El lunes, el presidente del tricolor anunció 
que los resultados de los sondeos no favorecían 
a Beatriz Paredes y, por esto, plantearían 
retirarle el apoyo de su partido para apoyar el 
proyecto de Xóchitl Gálvez. -señaló el político- 
La senadora Paredes respondió que, antes de 
tomar una decisión, era necesario conocer 
los resultados oficiales. Horas más tarde, 
el FAM, por petición del PAN, el PRI y el PRD, 
suspendieron anticipadamente los sondeos, 
como bien dijeron, e hicieron públicos los 

resultados que se tenían hasta ese momento.
-“Alito” dijo que tomó la decisión de quitarle 
el apoyo de su partido a Beatriz Paredes y 
dárselo a Xóchitl Gálvez para evitar desgastes 
y garantizar la unidad, pero no me hace nada 
de sentido. La verdad es que la continuación 
del proceso no le generaba un desgaste 
significativo a Xóchitl; es más, el desgaste 
que le pudo haber generado es mínimo en 
comparación con el que le espera ahora que fue 
electa como la próxima candidata del Frente. 
-argumentó la abogada- Además, tampoco 
le encuentro justificación al planteamiento 
de la unidad pues no había muestras de que 
la senadora Paredes o los priistas fueran a 
reventar la victoria la senadora Gálvez.

-En los resultados que se dieron a conocer, 
Xóchitl Gálvez se encontraba en primer 
lugar con el 57.58% de las preferencias, 
sobre Paredes quien tenía el 42.42%. Con los 
resultados oficiales en su contra y la posibilidad 
de que su partido le retirara el apoyo, Beatriz 
Paredes decidió renunciar a la contienda y 
dejarle el camino libre a Xóchitl. -contó la 
periodista- Decisión inteligente pues, de seguir 
en el proceso sin el apoyo de su partido, corría 
el riesgo de tener una derrota cuya magnitud 
podría afectar su prestigio político.

EL PRESIDENTE DEL TRICOLOR ANUNCIÓ QUE LOS 
RESULTADOS DE LOS SONDEOS NO FAVORECÍAN A 
BEATRIZ PAREDES

CONTACTO
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-Coincido, amiga periodista. -expresó el político- 
Y me parece muy importante que, a pesar de las 
presuntas presiones en su contra, la senadora 
Paredes mantuvo un discurso conciliatorio y en pro 
de la unidad en torno al proyecto de Xóchitl Gálvez. 
Sin duda, una verdadera muestra de madurez política.

-Gálvez expresó su respeto a Paredes. En una 
reunión celebrada en las oficinas del PRI nacional, 
ambas senadoras compartieron mensajes de unidad 
y agradecimiento mutuo de cara al proceso electoral 
que viene. -informó el analista- Estas muestras de 
compañerismo  fueron muy importantes pues, por un 
momento, hubieron dudas respecto a la postura de 
Beatriz Paredes sobre lo ocurrido debido a la forma 
en la cual se condujo la dirigencia nacional priista.

-Sobre esto, Gálvez afirmó que la declinación de 
Paredes fue decisión de la propia Paredes y que no 
hubiese aceptado una imposición por parte de la 
dirigencia priista por solidaridad y sororidad. -hizo 
saber la empresaria- Quién sabe si esto es cierto, 
pero definitivamente es un mensaje útil para disipar 
las dudas que surgieron tras la renuncia de Paredes

-Considero que la decisión de Alejandro Moreno y el 
respaldo que le dio el Comité Organizador del FAM 
fueron graves errores pues dejaron a un lado la 
consulta ciudadana  para definir a la candidata entre 
las élites partidistas. -reprochó el consultor y dijo 
con sarcasmo- ¡Oh, qué emocionante es este proceso 
democrático! ¡Qué magnífico que alguien tome la 

decisión por nosotros, los ciudadanos! Porque, al 
final del día, ¿quién necesita la voz del pueblo cuando 
los políticos pueden decidir por nosotros?

-Parece que este ha sido un proceso lleno de 
emociones, decisiones estratégicas y mucho teatro 
político. ¡Oh, el maravilloso mundo de la política! 
¡Nunca nos deja de sorprender con sus giros 
dramáticos y sus actos para forzar unidad! -criticó 
el consultor

-Y que no se nos olvide que esta historia aún no 
ha terminado. Pronto veremos a Gálvez con su 
constancia en mano, lista para asumir el papel de 
conductora del FAM. -observó el político

-Según han informado los organizadores, la 
entrega de la constancia se hará este domingo 3 
de septiembre; esperan hacerlo ante un público 
en el Ángel de la Independencia, pero aún no se 
confirma esto. Este evento, en el que Xóchitl Gálvez 
se convertirá oficialmente en la conductora del 
FAM, seguramente será uno de los momentos más 
significativos previo a las elecciones presidenciales 
del 2024. -concluyó el editorialista

XÓCHITL GÁLVEZ Y BEATRIZ PAREDES, 
EN LAS OFICINAS DEL PRI.
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OPINIÓN 

Esta semana se conmemoró el Día 
Internacional de las Víctimas de 
Desapariciones Forzadas y México 

es uno de los países en donde hay 
más desaparecidos. 95,637 personas 
desaparecieron entre enero de 2007 y 
agosto de 2023, según el Departamento 
de Investigación de Statista.com, 
que usó datos de la Secretaría de 
Gobernación.

Durante ese periodo, la dependencia 
estuvo encabezada por los panistas 
Francisco Ramírez Acuña (2006-2008), 
Juan Camilo Mouriño (2008), Fernando 
Gómez-Mont (2008-2010), Francisco 
Blake (2010-2011) y Alejandro Poiré 
(2011-2012), los priistas Miguel Ángel 
Osorio (2012-2018) y Alfonso Navarrete 
(2018), y los morenistas Olga Sánchez 
Cordero (2018-2021), Adán Augusto 
López (2021-2023) y Luisa María Alcalde 
(desde el 19 de junio pasado).

Todos, en cierta medida, tienen 
responsabilidad por no resolver el 
problema de las desapariciones 
ocurridas durante su respectiva gestión.
Según datos oficiales, más de 100,000 personas han 
desaparecido en México desde 1964. La mayoría de estas 
desapariciones tuvieron lugar después de que Calderón, 
buscando ganar popularidad tras su estrecha victoria 
sobre Andrés Manuel López Obrador en las elecciones 
presidenciales de julio de 2006, lanzó su sangrienta 
e injustificada guerra contra las drogas y el crimen 
organizado en diciembre de ese año. Ni Calderón ni Peña 
Nieto lograron ganar la guerra y disminuir el número de 
desapariciones, y Andrés Manuel tampoco ha conseguido 
hacerlo.

Las causas de las desapariciones varían de un país a 
otro, pero en México, las más comunes son: 1) la violencia 
generada por guerras, terrorismo o crimen organizado; 2) 
la trata de personas, que obliga a de hombres, mujeres, 
jóvenes y niños a realizar trabajos forzados o prostituirse; 
3) las desapariciones orquestadas por el gobierno contra 
individuos vistos como amenazas.

Es innegable que la mayoría de las personas 
desaparecidas en México han sido víctimas del 
crimen organizado. Muchos nunca regresaron 
probablemente por estar involucrados en 
actividades criminales, siendo secuestrados y 
asesinados por bandas rivales y sus cadáveres 
echados al mar, enterrados en algún lugar o 
disueltos en ácido. Otros cayeron en manos 
de organizaciones de trata afiliadas a los 
principales cárteles de droga, como el de 
Sinaloa, el Jalisco Nueva Generación, la Familia 
Michoacana y otras menos poderosas. Un grupo 
más pequeño, como los 43 estudiantes de 

Iguala, Guerrero, desaparecidos en 2014, fueron víctimas 
de funcionarios y policías en colusión con el crimen 
organizado y fuerzas militares.

A pesar de la seriedad del problema, tanto el gobierno 
federal como los estatales han dedicado escasos 
recursos para la localización de estas personas, cuyas 
desapariciones seguramente han sido una experiencia 
traumática y devastadora para sus familias. Parece que, 
para AMLO, los gobernadores y demás responsables de 
resolver el problema les basta con enviarles un abrazo 
solidario a estos familiares. Por ello, en diversos lugares 
del país vemos a hombres, mujeres, jóvenes y hasta niños, 
armados de picos y palas, buscando a sus seres queridos 
en basureros, cementerios y lugares remotos e inhóspitos.
Ojalá que la próxima presidenta de México asuma 
totalmente su responsabilidad y logre lo que no pudieron 
sus tres antecesores en el cargo.

Casi 96 mil desaparecidos desde 2007
¿Podrá resolver el problema la próxima presidenta?

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

A PESAR DE LA SERIEDAD 
DEL PROBLEMA, TANTO EL 
GOBIERNO FEDERAL COMO LOS 
ESTATALES HAN DEDICADO 
ESCASOS RECURSOS PARA 
LA LOCALIZACIÓN DE ESTAS 
PERSONAS.
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BITÁCORA

Nadie obligó a los partidos políticos integrados 
en el Frente Amplio por México —PAN, PRI y 
PRD—a adelantar una decisión que debía 

recaer en los ciudadanos. Lo decidieron ellos 
mismos.

El miércoles por la tarde, en el auditorio Plutarco 
Elías Calles del PRI —donde han ocurrido tantos 
destapes de candidatos presidenciales priistas —, 
el dirigente nacional Alejandro Moreno anunció que 
su partido tomó la decisión de respaldar a Xóchitl 
Gálvez como la responsable de la construcción del 
Frente.

Días antes, el propio Moreno había dado su respaldo 
a Beatriz Paredes en el proceso. Eso dio lugar a 
la especulación de que el PRI pretendía usar su 
maquinaria corporativa para votar por la tlaxcalteca 
y que, ante la ausencia de una organización 
semejante por parte de los ciudadanos que apoyan 
a Gálvez, se podía prever que Paredes ganara la 
consulta.

Sin embargo, el lunes pasado Moreno hizo una 
declaración que sorprendió a todos: que en los 
sondeos de opinión –no dijo cuáles— Gálvez llevaba 
ventaja sobre Paredes. Y que el miércoles (ayer) el 
PRI fijaría su postura.

En respuesta, Paredes dijo que el único sondeo 
que le importaba es el que ya estaba aplicando el 
Frente de manera institucional, cuyo resultado 
debía mantenerse sellado hasta que terminara 
la consulta del domingo, para la cual se habían 
anotado en un padrón ad hoc más de dos millones 
de ciudadanos.

De manera inopinada, otra vez, el resultado 
comenzó a circular anticipadamente, poco antes 
de las 2 de la tarde de ayer. La encuesta, informó 
el Comité Organizador del Frente, fue ganada por 
Gálvez con 15 puntos de ventaja.

En ese marco, los dirigentes de los tres partidos 
coaligados se reunieron en la sede nacional del PRI 
y, luego de tres horas de incertidumbre, Moreno 
salió a escena, sin la presencia de Paredes, para 
reconocer la ventaja de Gálvez. Y, adelantándose 
a la realización de la consulta del domingo, ungió 
a la hidalguense. Esa sucesión de hechos ha 

cambiado por completo la naturaleza del ejercicio 
de construcción de la candidatura presidencial 
opositora para 2024.

De ser un proceso regido por ciudadanos con el aval 
y participación de los partidos —que legalmente son 
los que inscribirán la candidatura—, se convirtió en 
un vil agandalle de las dirigencias partidistas, que a 
todas luces no quisieron ceder el control. ¿Por qué 
el apresuramiento para ungir a Gálvez y descartar 
a Paredes? Ahí hay varias hipótesis. Una de ellas es 
que los partidos temían que la consulta resultara un 
desastre, en vista de que sufre de graves problemas 
de organización, y que el domingo el Frente quedara 
exhibido como incapaz de realizar una elección 
interna. En pocas palabras, que haría el ridículo. Y 
que era preferible tragarse las críticas por decidir a 
su manera quién será la candidata.

Si ésa fue la razón, era mucho mejor correr el 
primer riesgo, a que los partidos mostraran su 
cara de siempre: cúpulas que deciden a espaldas 
de la ciudadanía. Era entendible que muchas cosas 
salieran mal en la consulta. Ésta se organizó de 
forma apresurada y sin antecedentes de dónde 
extraer experiencias. Pero las eventuales fallas 
podrían ser atribuidas a la inexperiencia en 
convocar procesos de este tipo.

Lo que es injustificable es que los partidos hayan 
decidido aplastar la voluntad de 2.3 millones de 
ciudadanos convocados a participar en la consulta. 
Ahora los partidos y el Comité Organizador del 
Frente tendrán que ser transparentes respecto 
de los motivos por los que dieron a conocer 
anticipadamente los resultados de la encuesta, lo 
cual mató la esencia de la consulta. Y el PRI deberá 
aclarar por qué dio la estocada a Beatriz Paredes, 
sin otorgarle la posibilidad de perder en buena lid 
con Xóchitl Gálvez, a quien también le ensuciaron el 
trabajo de recolección de un millón de firmas entre 
la ciudadanía.  

El Frente vive un momento crítico. Ante la 
descalificación que seguramente vendrá por parte 
del presidente Andrés Manuel López Obrador —será 
difícil no darle la razón—, los frentistas deberán 
demostrar que sí son distintos. Y eso sólo podrán 
comenzar a hacerlo si son absolutamente sinceros 
sobre sus razones.

La hora crítica del Frente

Por Pascal Beltrán del Río
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OPINIÓN 

A nadie debiera sorprender la traición de Alejandro Moreno 
y Rubén Moreira a Beatriz Paredes en las horas cruciales 
del proceso para la definición de la candidata presidencial. 

Son muchos los efectos negativos. El más pernicioso: que 
las dirigencias partidistas y no los ciudadanos definirán a 
la ganadora. El método no fue respetado y con coartadas las 
dirigencias procedieron a dirimir el resultado. Lo consecuente 
es que Beatriz decline una vez conocida la encuesta si le es 
adversa y no como decisión de la dirigencia del PRI, partido al 
que ha servido con lealtad.

LA TRAICIÓN

Por Federico Berrueto
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En el PAN y en otros preocupaba que los 
priístas se robaran la consulta del domingo. 
Hay confianza para oponerse a López Obrador, 
no para construir un proyecto conjunto, ni 
siquiera para respetar las reglas para elegir 
al candidato presidencial. Es claro que Creel 
debió declinar cuando se dieron a conocer los 
cuatro seleccionados y que la terna transitara 
con Beatriz Paredes, Enrique de la Madrid y 
Xóchitl Gálvez. No ocurrió así y lo que iba muy 
bien dejó de serlo. Se impuso la “operación” 
política de las cúpulas, el pacto patriarcal 
al que aludió Beatriz Paredes en Mérida el 
pasado sábado.

La traición mayor de las dirigencias es al 
proceso. Una vez más muestran su desconfianza a la 
democracia interna, a que el voto libre de los ciudadanos 
simpatizantes de la causa determine al abanderado del 
proyecto. Aun así, el proceso del Frente es un avance 
y un paso en la dirección correcta: la ciudadanización 
y la democratización de la designación de candidatos. 
La competencia, real y auténtica, ha sido la mayor 
preocupación de quienes aspiran a la certidumbre propia 
de los acuerdos cupulares.

Es evidente que en el PRI la irrupción de Beatriz Paredes 
fue inesperada e indeseable porque alteró la hegemonía 
Moreno & Moreira. Para ellos hubiera sido mejor que Enrique 
de la Madrid, político de probada capacidad e integridad, 
transitara a la última etapa, porque no compite con la 
dirigencia en la disputa del proyecto partidista. Con Beatriz 
la situación es totalmente distinta; a pesar de una década 
al margen de las actividades partidistas, creció dentro y 
fuera, con presencia digna y manos limpias la aspirante 
de un partido manchado por la desbordada corrupción de 
sus gobernantes, de los que han sido parte quienes hoy le 
dirigen en su tránsito como gobernadores en el periodo de 
Peña Nieto y que dio lugar al accidente histórico, esto es, 
el arribo de López Obrador a la presidencia y el de Morena 
como fuerza hegemónica en el Congreso.

Los astros se le alinean a Xóchitl Gálvez, 
pero no para ganar la presidencia, sino 
la candidatura. De hecho, a la aspirante 
hidalguense se le complican las cosas, ojalá 
y tenga la información que eso corrobora. 
La contienda interna revela que tiene mucho 
qué mejorar si va a enfrentar con éxito a un 
poderoso, decidido y malicioso adversario. 
Necesita recuperar el entusiasmo de inicio 
y, sobre todo, ampliar su base de apoyo y 
de adhesiones, todavía muy estrecha y con 
el riesgo de que los priístas desencantados 
migren por el giro partidario que ha dado 
la otrora candidata de los ciudadanos. Es 
evidente que ni Alejandro Moreno ni Moreira 
los representan, tienen el control del aparato, 

pero no de las voluntades y mucho menos de los votos.

Llega la hora de la verdad. Deberá reconocerse sin 
ambigüedad la ventaja de Claudia Sheinbaum. También 
que la campaña se gana con una eficaz comunicación, 
pero también con operación política de la que Xóchitl no ha 
dado muestra del todo, prueba es haber designado como 
coordinador de su campaña a un dirigente panista que poco 
suma a lo que ella ya trae. Un buen paso fue el encuentro 
que tuvo con Enrique Alfaro de Movimiento Ciudadano en 
Jalisco; sería un logro mayor para la causa sumar a él a los 
suyos al proyecto opositor. MC es comparsa de AMLO.

La operación política más compleja está en el territorio. 
La guerra de guerrillas es estrategia obligada para la 
oposición. Los gobernadores morenistas, con algunas 
excepciones han sido un desencanto mayor. A semejanza 
de López Obrador harán todo para ganar, pero a diferencia 
de él, su desprestigio por incompetencia y venalidad 
sirve al voto opositor. Deberán seleccionarse los mejores 
candidatos, los más competitivos y también consecuentes 
con el proyecto opositor en el que convergen partidos y 
ciudadanos.

ES EVIDENTE QUE NI 
ALEJANDRO MORENO NI 
MOREIRA REPRESENTAN 
A LAS BASES PRIISTAS, 
TIENEN EL CONTROL DEL 

APARATO, PERO NO DE LAS 
VOLUNTADES Y MUCHO 
MENOS DE LOS VOTOS.

www.larevista.com.mx

Semanario de Información y Análisis Político

Visión critica y objetiva del acontecer
internacional, nacional y local

La Revista Peninsular La Revista Peninsular@LaRevistaP @LaRevistaP



Semanario de Información y Análisis Político14

OPINIÓN

En cientos de ocasiones se escuchó que 
el sistema político mexicano es único 
en el mundo, que ningún país que se 

dice democrático como hoy se “grita” en 
el nuestro, tiene una maquinaria tan bien 
afinada.

El pueblo pone y el pueblo quita... el pueblo 
es bueno y es sabio... como México no hay 
dos, y en fin, estas son palabras utilizadas 
no tan solo en éste sino en todos los 
gobiernos, al menos en los que ya viví 
tratando de descifrar “un poquito” las 
características únicas del sistema político 
mexicano.

Después de todas aquellas décadas, 
cuando el PRI gobernó siendo todo, vino 
un parteaguas, para ser puntual, que 
inició en la gestión de Carlos Salinas de 
Gortari, autor del TLC con EEUU y Canadá, 
y coronada durante la administración de 
Ernesto Zedillo Ponce de León quien, como 
se recordará, entró al relevó después 
del asesinato de Luis Donaldo Colosio 
Murrieta.

Y también me acuerdo, de manera clara 
y vívida, como si fuera ayer, de aquellas 
palabras de Ernesto Zedillo cuando salió 
en TV en cadena nacional adelantándose 
a las instancias electorales para 
reconocer el triunfo de Vicente Fox 
Quesada, del PAN, como ganador de las 
elecciones presidenciales. En esa histórica 
transmisión  vi y escuché en voz del aún 
presidente algo que quedó grabado en mi 
memoria: “A partir de ahora, los mexicanos 
debemos acostumbrarnos a vivir en la 
alternancia”.

Y, en efecto, en lo personal considero que 
así es porque después de Fox vino Felipe 
Calderón Hinojosa, en aquel polémico 

y convulso proceso donde ya la figura 
de Andrés Manuel López Obrador, como 
oposición, había cobrado relevancia y 
con esto sustituyendo a referentes de la 
oposición como Cuauhtémoc Cárdenas 
Solórzano. 

Después de Calderón, creo yo, AMLO 
se sentía ya listo para ocupar la silla 
presidencial, es decir, le tocaba, pero 
algo paso en el bendito sistema político 
que finalmente optó por Enrique Peña 
Nieto y fue hasta que el mexiquense 
concluyó su mandato que el orgullo de 
Macuspana, Tabasco, finalmente llegó a la 
Silla Presidencial y hasta Palacio Nacional 
donde hoy habita. Todo, como un buen 
libreto para película.

¿VEREMOS UN CHOQUE 
DE MUJERES POR LA 
LUCHA POR EL PODER 
? ¿SERÁ MUJER LA 
PRÓXIMA PRESIDENTA DE 
MÉXICO? O TENDREMOS 
QUE ESPERAR MÁS 
SORPRESAS.

Esto apenas 
empieza



Semanario de Información y Análisis Político 15

Por mi edad ya pasaron seis décadas de las cuales en 
poco más de cuatro me he dedicado a la comunicación y 
mi sentido común me indica que los mexicanos estamos 
viviendo un capítulo más de esta historia llamada “La 
democracia mexicana”. El presidente, que quede claro, 
apostó hace dos meses que Xóchitl Gálvez Ruiz sería la 
ungida de los “machuchones”, de los grandes empresarios 
que operan tras bambalinas, para ser la candidata de la 
ahora oposición. Apenas el miércoles pasado, cuando las 
aguas estaban revueltas entre Xóchitl y Beatriz Paredes, 
López Obrador, desde su mañanera, reiteró que dos meses 

atrás dijo que sería la hidalguense la elegida, y horas más 
tarde, y sin decir agua va, el líder del PRI, “en aras de la 
democracia” declinó por la senadora panista y ofreció 
una conferencia de prensa donde no estuvo su candidata 
Paredes Rangel, quien horas después como toda una dama 
y experta de la política, salió a manifestar su apoyo a 
Xóchitl quien de esta manera, de golpe y porrazo, esperará 
a la o el ungido del partido en el poder, o sea, de Morena.

También en este partido, creado por el mandatario y 
un puñado de leales seguidores, la decisión para elegir 
candidata o candidato no parece tan compleja ya que 
la ex jefa del gobierno de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, al parecer se mantiene en las preferencias 
del “pueblo bueno y sabio” dejando atrás a Marcelo Ebrard 
quien pareciera es el más próximo competidor de la 
doctora.

De los demás ¿valdrá la pena hablar? Diría que cumplieron 
con sus encomiendas y al menos lo intentaron y que, 
como recompensa, seguramente continuarán insertos 
en el sistema y próximo gobierno, esté quien esté, 
incluyendo obvio a Gerardo Fernández Noroña quien 
para mí, paradójicamente, fue quien más manifestó sus 
inconformidades, e incluso, señaló múltiples errores a sus 
camaradas del movimiento.

Luego entonces ¿veremos un choque de mujeres por la 
lucha por el poder ? ¿Será mujer la próxima Presidenta de 
México? o tendremos que esperar más sorpresas. Viene 
2024 y seguramente las y los mexicanos seremos testigos 
de hechos impensables, no sé. Cada proceso electoral es 
distinto porque cada proceso tiene actores distintos, pero 
en esencia la raíz es la misma, son las ramas las que podan 
y vuelven a surgir. No olvidemos, e insisto, que en el Norte 
del país están muy callados, apenas Dante Delgado y sus 
pupilos de avanzada, Samuel García y Luis D. Colosio Jr., 
han dicho levemente algo, pero, como decía “Chabelo”...ojo, 
mucho ojo, porque como bien dice Xóchitl: “Esto apenas 
comienza”.

Hasta la próxima.
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SE COMENTA SOLO 

Cada día se nutren más las sospechas de que el proceso 
electoral 2024 estará viciado y doy argumentos: AMLO 
nunca ha reconocido una derrota. Siempre al grito de 

fraude “voto por voto, casilla por casilla” ha alimentado 
la idea de que “la mafia en el poder” le ha arrebatado las 
victorias. 

Muchos creen que ya en el poder absoluto jamás entregará 
la presidencia a “los conservadores” o a los corruptos del 
“PRIAN”. 

Además, ante la insistencia de que no habrá dedazo, es 
marcadamente abierta su intervención en las decisiones 
electorales destapando a sus “corcholatas”, afirmando que 
Xóchitl es la candidata de Claudio X. González, defendiendo 
a Ebrard, imponiendo a Sheinbaum y atacando al INE y al 
INAI. 

Los extrañamientos de las autoridades electorales hacia 
el presidente dejan huella de su injerencia. Si AMLO ha 
descalificado los resultados electorales en Perú, ¿por qué 
no hacerlo en Mexico? Por un lado, morenistas incluso 
han denunciado desvíos millonarios de la Secretaría del 
Bienestar hacia Sheinbaum, asunto que incluso desnudó 
Ebrard y nunca han llegado las sanciones tratándose de 
ilícitos y uso indebido de recursos públicos. 

Del otro lado, el Frente Amplio por México está integrado 
por el PAN, PRD y PRI. Se impulsó debido a la intervención 
de la sociedad civil y la exigencia de impulsar una especio 
de elección primaria para determinar a quién definiría la 
construcción del FAM. 

Entonces se conformó una alianza entre los partidos y la 
sociedad civil con el propósito de promover la participación 
ciudadana organizada como oposición. Esto ha logrado 
arrebatarle la agenda política y electoral a al presidente 
y ha disminuido la fuerza de sus «corcholatas» sumado a 
que AMLO se ha visto obligado a responder señalamientos 
de irregularidades de sus propios hijos y familiares.

Todo esto en conjunto ha generado una ciudadanización 
de la política aún más fuerte que cuando se constituyó 
al IFE. Hasta este momento el 2024 se definirá por la 
participación cívica en las urnas y desechar por completo 
el abstencionismo. 

Pero queda pendiente un par de rubros muy preocupantes: 
la intervención del crimen organizado eligiendo personajes 
por asesinato a voto (incluyendo la presunta participación 
de migrantes ilegales enviados desde Venezuela, Cuba y 
Nicaragua), hasta el financiamiento de Estados gobernador 
por Morena hacia la “corcholata” aspirante. 

Los recursos estatales para ello van desde el despido 
de fondos, programas asistencialistas y acarreo a actos 
masivos. 

Todo lo aquí expuesto propone un atascadero que puede 
contaminar y en serio al 2024 incluyendo la posibilidad, 
ya lo ha expresado, de un atentado a la seguridad de los 
contendientes.

----------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 
34.2, izzi 135 y mexiquense radio.

Atascadero
Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

AMLO NUNCA HA RECONOCIDO 
UNA DERROTA. SIEMPRE AL 

GRITO DE FRAUDE “VOTO POR 
VOTO, CASILLA POR CASILLA” 

HA ALIMENTADO LA IDEA DE QUE 
“LA MAFIA EN EL PODER” LE HA 
ARREBATADO LAS VICTORIAS.
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OPINIÓN

El exceso de poder causa delirios. Uno de ellos 
es pensar que la historia se puede manipular, 
alineándola a los intereses y deseos de quien 

gobierna. No hablo de dejar asentada una visión y 
narrativa frente a otras, sino de maquillar cifras 
y usar instituciones para establecer la verdad 
oficial y restregársela en la cara a los adversarios, 
pues la intención es que, además de alimentar la 
megalomanía de quien anhela ser recordado como 
prócer de la patria, sirva en la lucha política y, en su 
caso, electoral.

Si la propaganda no coincide con la realidad, habrá 
que adulterar la realidad; para eso se dispone del 
gobierno y de los instrumentos del Estado. Afirmaron 
que no podían aceptar que haya más desaparecidos 
en el actual sexenio que en el de Felipe Calderón 
y, debido a ello, ordenan un “censo” para revisar 
el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y 
no Localizadas que ellos mismos establecieron, el 
cual es llevado a cabo por servidores de la nación 
–empleados de la Secretaría de Bienestar que 
se encargan de entregar programas sociales–, al 
margen de la Comisión Nacional de Búsqueda.

No les gustaron los resultados del ejercicio que 
acordaron con la sociedad civil y que fue aplaudido 
por organizaciones de defensa de derechos 
humanos, dentro y fuera del país, y decidieron 
alterarlo unilateralmente. El objetivo explícito no 
es encontrar personas, sino reducir cifras y, para 
llegar a la meta, deben al menos rasurar a 26 mil de 
la lista y que no se registren más en lo que resta de 
la presente administración, pues enlistaron a 17 mil 
desaparecidos durante el gobierno de Calderón y en 
éste ya iban más de 43 mil.

Si las vidas les importaran más que los números, no 
abandonarían a su suerte a las madres buscadoras, 
serían empáticos con su sufrimiento y asumirían que 
es responsabilidad del Estado dar con el paradero 
de sus seres queridos. Pero como el interés es 
promover la percepción de que hay mejoría, 
prefieren que las fosas clandestinas sigan ocultas 
y, cuando las encuentran, omiten contabilizar los 
cuerpos, tal y como lo documentó el Semanario Zeta 
de Tijuana. Por cierto, ése no es el único intento 

por maquillar los datos de homicidios dolosos; la 
organización Causa en Común observó que fiscalías 
estatales reclasifican muertes para disminuirlas 
artificialmente en la estadística.

El caso es que, sin sustento técnico, sin capacitación, 
sin metodología y sin facultades, funcionarios 
de Bienestar “censan” a los desaparecidos del 
presente sexenio para poder decir que, con sus 
“otros datos”, la estrategia de “abrazos, no balazos” 
funciona, no obstante la robusta evidencia del 
fortalecimiento económico, político y territorial del 
crimen organizado. Pero eso no evita que la tragedia 
humanitaria se extienda y normalice para desgracia 
de poblaciones enteras que padecen la zozobra de 
vivir a merced de la delincuencia más violenta y 
despiadada.

No sólo quieren responder con propaganda engañosa 
al fracaso en materia de seguridad, en medio del 
sexenio con más asesinatos y desapariciones de la 
historia, su pretensión es más ambiciosa: imponer 
el relato épico de la supuesta transformación que 
enarbolan. Por eso es que oscurecen el pasado y 
embellecen el presente, recurriendo a todas las 
armas de la posverdad.

Los nuevos libros de texto gratuitos son parte de 
esa operación estatal por afianzar la verdad oficial 
de un México dividido por creencias ideológicas, 
en el que el pluralismo es estigmatizado y sólo la 
inmoralidad explica el disentir con el régimen que se 
califica a sí mismo como parteaguas heroico. Hasta 
se permitieron el exceso de la venganza mezquina 
y falsaria contra Lorenzo Córdova, a quien no le 
perdonan haber defendido la autonomía del INE.

La humanidad no aprende en cabeza ajena y suele 
tropezar con la misma piedra. Guardando las 
proporciones, Stalin usó su inmenso poder para 
reescribir la historia y ocultar sus crímenes, pero a la 
postre el sanguinario dictador fue exhibido y hasta 
sus más leales le dieron la espalda a su recuerdo. 
No hay crimen perfecto y la verdad acaba por abrirse 
paso. El reto inmediato es que el engaño no triunfe 
en la elección presidencial y que la desinformación 
no se salga con la suya.

Desaparecer desaparecidos

Por Fernando Belaunzarán
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FACETAS DE MÉXICO

Nunca como ahora, si consideramos 
los últimos cien años, un gobierno 
de la República ha dejado en el 

olvido y abandono al sector productivo de 
alimentos del campo, como ocurre en el 
sexenio de Andrés Manuel López Obrador. 
Son millones de ejidatarios y pequeños 
propietarios que quedaron “a la deriva” 
sin financiamiento, seguro, cobertura de 
siniestros, precios rentables, avances 

tecnológicos y uso de fertilizantes, a 
pesar de que México es socio comercial 
de dos naciones de primer mundo, a 
través del T-MEC.

La desigualdad social se acentuó en el 
medio rural, como efecto de que más 
mexicanos se incorporaron al segmento 
de población calificada en estado de 
pobreza, de tal forma que aumentó el 

Para López Obrador,
el campo no existe

Por: Pascacio Taboada Cortina/Jorge Martínez Cedillo

• El ejido y la propiedad rural, sin crédito oficial; la tecnología, 
ausente del agro

• Para ejidatarios y pequeños propietarios no hay crédito ni 
fertilizantes

• El actual gobierno no cuenta con un Plan Nacional de Apoyo 
para los campesinos
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esquema deficitario en cuanto a consumo 
de granos básicos, como maíz, frijol, trigo, 
arroz; carnes de res y cerdo, así como en 
leche.

Para ejidos y pequeñas propiedades, no 
hay crédito ni fertilizantes para mejores 
resultados en rendimientos unitarios, no 
hay semillas mejoradas ni maquinaria. 
Para los pocos que obtienen cosecha, los 
precios están castigados por no haber 
dinero oficial: “Ovalle se lo llevó”.
Lo que no puede olvidar el gobierno, es que 
son cerca de 100 millones de hectáreas 
–la mitad del territorio nacional—las 
que fueron expropiadas y repartidas 
entre campesinos sin tierra, después del 
movimiento armado de 1911, derivado de 
la caída y exilio de Porfirio Díaz Mori.

En la actualidad, el gobierno ignora cuántas hectáreas 
son realmente ejidales y cuántas de propiedad privada. 
No cuenta con un Plan Nacional de Apoyo a Pequeños y 
Medianos Productores, pero es un hecho que más de la 
mitad de la población nacional, hombres, mujeres y niños, 
padecen desnutrición.

A más de una centuria del reparto agrario, no existe un 
programa o proyecto específico que proteja y defienda a 
millones de hombres y mujeres del despojo y transferencia 
de parcelas en prácticamente todos los ejidos.

En este gobierno desaparecieron programas de 
financiamiento, de apoyo a la comercialización, de 
transferencia tecnológica, de mecanización del agro, 
de infraestructura hidro-agrícola, seguro y cobertura 
de siniestros en casos de desastre. Para colmo, López 
Obrador retiró el presupuesto que venía ejerciendo el 
Instituto Nacional de Investigaciones Agrícolas, Pecuarias 
y Forestales, con muy alto prestigio internacional.

Nada menos que, por el desarrollo en México de la Alianza 
para el Progreso, un programa internacional de apoyo 
a la alimentación, realizado de manera conjunta con el 

gobierno de Estados Unidos, en tiempos 
de los presidentes Adolfo López Mateos 
y John F. Kennedy, mereció el Premio 
Nobel de la Paz otorgado a un científico 
naturalizado mexicano, el doctor Norman 
E. Borlaug.

Por otra parte, hay que consignar que, 
como por “arte de magia”, desde el inicio 
del presente gobierno, “desaparecieron” 
los dirigentes de organizaciones del 
sector social y privado, --relacionadas 
con el agro-- aunque prevalecieron 
entidades “cúpula”, formadas por 
empresarios del sector agropecuario y 
de una serie de actividades relacionadas 
con la agricultura, la ganadería, pesca y 
actividades forestales.

No se sabe qué se hizo de dirigentes de la Confederación 
Nacional Campesina, de la Confederación Nacional 
Ganadera, y de otras muchas organizaciones hasta llegar 
a más de 15, como la CNPR, UNTA, el CAM, CCI, COMSUC, 
UCD, CCC, UGOCP, ALCANO, CODUC, CIOAC, CNPA y otras.

Mención aparte, debemos señalar que la prohibición 
del maíz transgénico que pretende implementar México 
ha ocasionado que Canadá se incorpore al panel de 
controversias iniciado por Estados Unidos respecto al uso 
del maíz genéticamente modificado para la elaboración de 
la tortilla.

Los Estados Unidos y Canadá afirman que México no 
cumple con las obligaciones científicas y de análisis 
de riesgos bajo el capítulo de Medidas Sanitarias y 
Fitosanitarias del (TMEC). Los argumentos de México no 
cuentan con respaldo científico además de violentar el 
comercio en el mercado norteamericano.

Especialistas mexicanos señalan la complejidad de que 
nuestro país reduzca la importación de maíz procedente 
de Estados Unidos, ya que dependemos cada vez más 
de las transacciones comerciales internacionales, 
principalmente con nuestros vecinos del norte.

EN LA ACTUALIDAD, EL 
GOBIERNO IGNORA CUÁNTAS 

HECTÁREAS SON REALMENTE 
EJIDALES Y CUÁNTAS DE 
PROPIEDAD PRIVADA. NO 

CUENTA CON UN PLAN 
NACIONAL DE APOYO A 
PEQUEÑOS Y MEDIANOS 

PRODUCTORES.
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OPINIÓN 

Por Víctor Beltri

…y recordar, todos los días, los errores del Presidente. El 
juego de la sucesión presidencial sigue las reglas no escritas 
del dominó, y las tradicionales tres erres aprendidas en 
las cantinas deberían ser una guía no sólo para quienes 
integran los cuartos de campaña, sino también para la 
ciudadanía comprometida con la democracia y un mejor 
futuro.

Las tres erres del dominó: primero que nada, respetar la 
mano. Quien resulte candidata no sólo tendrá que lograr la 
unidad, sino que deberá contar con el apoyo incondicional 
de quienes quedaron en el camino y de sus seguidores. En 
este sentido, y a pesar de los tirones iniciales, la oposición 
parece estar logrando los acuerdos necesarios para evitar 
fracturas y presentarse con solidez a la contienda: el gran 
reto —sin duda alguna— será mantener la disciplina y 
visión de largo plazo para lograr un gobierno plural en el 
que puedan participar todos. La división entre la oposición 
sólo favorece los intereses del Presidente.

Segunda erre: se respeta la mano, y se repite la ficha. Una, 
y otra, y otra vez. Tantas veces como sea necesario; tantas 
veces como sea posible. 

El mandatario está acostumbrado a manejar la agenda 
mediática a su antojo, manipulando a la opinión pública 
desde el púlpito de sus conferencias matutinas: el titular del 
Ejecutivo, sin embargo, no es capaz de manejar los problemas 
reales de su gobierno con la misma destreza.
 
Los temas abundan: salud, cuestiones de género, inseguridad, 
corrupción. El Presidente no tiene todas las respuestas, pero 
la candidata habrá de tener todas las preguntas: repetir la 
ficha, en este caso, significa insistir en los cuestionamientos 
de quien lleva la mano y difundir sus propuestas por todos 
los medios. 

A pesar de los distractores, a pesar de las cortinas de humo 
que seguramente surgirán: la realidad de lo que hemos 
vivido en los últimos años es tan abrumadora que resulta 
simplemente incuestionable. Sólo es cuestión de recordarlo…

Respetar la mano, repetir la ficha, recordar —todos los días— 
los errores del Presidente y de su gobierno. La tercera erre es 
un poco distinta en su versión original, pero, en esencia, se 
trata de lo mismo: el mandatario no es capaz de reconocer 
sus errores, y trata de distraernos, todos los días, con el 
manido acto de prestidigitador que siempre termina sacando 
de una chistera a un conejo llamado Felipe Calderón. 

El Presidente se equivoca cuando sale de sus casillas, y no es 
capaz de reconocer que su sexenio es un fracaso absoluto, 
que tomará varias generaciones para revertir los daños 
que ha causado en todos los ámbitos: es preciso denunciar 

sus errores, y seguirlo haciendo, hasta que su poco temple 
termine por traicionarlo. 

La situación del país no deja lugar a los intereses personales: 
se necesitaría ser muy necio, o muy ambicioso, para tratar de 
sacar partido de las circunstancias que estamos viviendo.

Doblador de primera, jugador de tercera. El dominó 
tiene refranes —y reglas no escritas— de una sabiduría 
sorprendente. En los tiempos previos a la conformación del 
Frente Amplio por México, Movimiento Ciudadano era una 
opción que resultaba interesante. 

Un partido nuevo, que integraba a jóvenes con ideas nuevas: 
un partido que, en aquellos momentos, podía sustraerse al 
discurso de ambos bandos y plantear un discurso de síntesis 
que dejase atrás la polarización e incorporara nuevos 
simpatizantes. Un partido —incluso— con aspiraciones 
presidenciales viables, si hubiera volteado a ver a sus 
gobernadores…

Las circunstancias cambiaron, pero los dirigentes no fueron 
capaces de otear los nuevos vientos de la política y el clamor 
por unidad: la necedad, o la ambición, ha terminado por 
llevarle al borde de la fractura. 

México necesita estadistas, y los necesita ahora: México 
requiere de sus mejores hombres y mujeres, y no de un grupo 
de oportunistas vestidos de naranja, dispuestos a ver arder el 
país mientras ellos esperan su turno. Aunque sean jóvenes, 
aunque bailen; aunque tengan un apellido de heredero, 
aunque se pongan de nuevo los zapatos fosfo-fosfo.

Respetar la mano, 
repetir la ficha…

EL JUEGO DE LA SUCESIÓN PRESIDENCIAL SIGUE LAS 
REGLAS NO ESCRITAS DEL DOMINÓ.



Semanario de Información y Análisis Político 21

Ecocidio y etnocidio a consecuencia del Tren Maya

OPINIÓN

El tribunal internacional de los 
derechos de la naturaleza publicó 
en su veredicto una violación de los 

derechos biocultutales del pueblo maya, 
quienes han sido los guardianes de su 
territorio peninsular protegiendo sus 
cenotes, cuevas, cultivos tradicionales, así 
como la fauna y la flora de la península, 
considerando que el estado mexicano es 
un fehaciente criminal de la ecología a 
nivel mundial, pues se han afectado miles 
de hectáreas de bosques, todo para un 
loco afán de un presidente que no escucha 
razones de nadie, y que no le importa las 
críticas nacionales e internacionales. 

En su sentencia que fue firmado por 
juristas, economistas y ambientalistas internacionales, 
declara que el Tren Maya vulnera los derechos de la tierra 
a ser respetada, a regenerar su biocapacidad y a continuar 
sus ciclos vitales sin alteraciones de los humanos. De 
igual forma se han violentado el derecho al agua como 
fuente de vida,  la salud integral que proviene del vital 
líquido, al estar libre de contaminación y desechos tóxicos, 
todos ellos reconocidos en la Declaración Universal de 
los Derechos de la Madre Tierra. El Tren Maya que se 
inaugurará en diciembre de 2023, ha estado rodeado 
de grandes polémicas durante toda su construcción 
por las denuncias de destrucción de la biodiversidad 
del sur de México, abundante de humedales, cenotes, 
ríos subterráneos y montes exuberantes, sin olvidar el 
patrimonio socio cultural de los mayas que todavía se 
conserva como una herencia sagrada. 

La obra ferroviaria contempla 1,554 kilómetros de vía en la 
geografía de la península yucateca así como los estados de 
Tabasco y Chiapas, lo que ha ocasionado entre otros daños 
la tala terrible de más de diez millones de árboles que sin 
duda afectará a la biodiversidad y a toda la naturaleza 
del área. Es importante tener presente los perjuicios que 
repercutirán en los mantos freáticos al dejar de captar 
agua de las lluvias por la ausencia de la selva mutilada, 
que además traerá como consecuencia una terrible 
erosión de la tierra donde antes había una gran riqueza 
forestal. Por los daños a la flora y la vegetación también 
se está afectando a la fauna del área, sin contar que la 

falta de polinización de las abejas afectará 
la apicultura y a quienes dependen de esta 
actividad.  

Ante los amparos presentados por 
organizaciones ambientalistas, López 
Obrador declaró la construcción del tren 
como un proyecto de seguridad nacional 
e interés público, medida con la que 
bloqueó toda información respecto a la 
construcción de su obra insignia, así como 
frenar las investigaciones sobre posibles 
irregularidades, que finalmente sucedieron 
ante la necedad de un presidente que se ha 
ganado el repudio de millones de personas 
no sólo en México, sino también en el 
extranjero. Entre otros actos violatorios 

se pueden mencionar la vejación de los derechos de las 
comunidades indígenas, a quienes les expropiaron muchas 
de sus tierras sin la remuneración o compensación que 
marca la ley tanto en el ámbito ejidal como el fundo legal.  

Respecto a los derechos de las comunidades originarias, 
el tribunal denuncia la falta de consulta para que el tren 
atraviese sus territorios o la militarización de la región 
para supervisar el proyecto. Este órgano internacional 
pide al gobierno mexicano una auditoría independiente, en 
colaboración de las comunidades afectadas para evaluar 
los impactos de la obra, reparar y restaurar los ecosistemas 
afectados y resolver el problema de la expropiación de 
las tierras ejidales. El pasado 26 de julio del presente 
año el mencionado tribunal declaró el megaproyecto de 
AMLO un ecocidio mundial, lo que ha generado además 
de indignación en México, el repudio internacional. Este 
veredicto ya fue entregado al presidente de la república, 
a la comisión nacional de los derechos humanos, al Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo  ( FONATUR ) así como 
a la SEMARNAT, la SEDATU y a las partes afectadas. De 
igual forma se ha mencionado la posible cancelación de 
la inauguración del Tren por manifestaciones y bloqueos 
por parte de la población que resultó afectada por las 
irregularidades durante la construcción de esta obra. Ojalá 
que el mundo entero sepa que los mexicanos respetamos 
a la naturaleza, pero desgraciadamente las autoridades 
de nuestro país no opinan lo mismo. 

El gobierno mexicano 
reprobado en ecología
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

VA XOCHITL   
La Senadora Gálvez Ruiz es la candidata

presidencial del Frente Amplio por México
“XÓCHITL REPRESENTA LA ESPERANZA DE 
MÉXICO, DE UN MÉXICO SIN LÍMITES, DE UN 
MÉXICO UNIDO Y DE UN MÉXICO PRÓSPERO”, 
EXPRESÓ ARMANDO TEJEDA, SECRETARIO 
NACIONAL DE ELECCIONES DEL PAN.

El opositor Frente Amplio por México anunció de forma 
oficial que su candidata presidencial para las elecciones 
de 2024 será Xóchitl Gálvez, senadora del Partido Acción 

Nacional (PAN).

“Después de todos los acuerdos tomados, hoy sabemos que 
la senadora Xóchitl Gálvez Ruiz encabezará la conducción del 
Frente Amplio por México”, señaló Arturo Sánchez Gutiérrez, 
integrante del Comité Organizador de la alianza, en una 
conferencia de prensa.

Gálvez liderará el frente, también integrado por los partidos 
de la Revolución Democrática (PRD) y el Revolucionario 
Institucional (PRI), que enfrentará al partido del actual 
presidente, Andrés Manuel López Obrador, el Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena), que definirá su candidatura 
presidencial el 6 de septiembre.

“Xóchitl representa la esperanza de México, de un México sin 
límites, de un México unido y de un México próspero”, expresó 
Armando Tejeda, secretario nacional de elecciones del PAN.

Sin necesidad de consulta

Gálvez, empresaria y mujer indígena originaria del estado 
de Hidalgo, ha sido la opositora que más frontalmente se ha 
enfrentado a López Obrador, un hecho que la impulsó tras 

anunciar sus aspiraciones presidenciales apenas en junio 
pasado.

Aunque la panista debía enfrentar el domingo en una consulta 
pública a la senadora del PRI Beatriz Paredes, la priista 
renunció el miércoles tras difundirse una encuesta oficial de 
la alianza opositora que daba el 57,6 % de las preferencias a 
Gálvez.

Por ello, el frente canceló la votación y, en su lugar, realizará 
un evento el domingo en el Ángel de la Independencia en 
Ciudad de México, donde entregará la constancia de ganadora 
a Gálvez, según reveló el Comité Organizador.

“¿Cómo llegamos a la decisión para decir hoy, formalmente, 
que Xóchitl Gálvez será la persona responsable de la 
construcción del Frente Amplio por México? Ustedes lo han 
escuchado con mis compañeros, se han establecido las 
peticiones de los partidos”, indicó Marco Baños, integrante del 
comité.
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Aunque horas antes López Obrador tachó el proceso de 
ser una “farsa” porque él vaticinó desde un principio que 
“impondrían” a Gálvez, la alianza opositora defendió que en el 
proceso se registraron 33 aspirantes y 3 millones de posibles 
votantes.

“Es un ejercicio que ya dejó huella en la historia del país y fue 
así porque por primera vez los partidos y la sociedad civil 
toman decisiones que antes solo les correspondían a ellos”, 
sostuvo Sánchez Gutiérrez.

Una Xóchitl Gálvez que ya hace historia

La candidatura de Gálvez también es histórica porque será la 
primera vez que el PRI y el PAN, los dos rivales tradicionales 
de México, vayan aliados en una elección presidencial.

“Hoy, aquí, expresamos nuestra amplia satisfacción por llegar 
a este punto de nuestro gran proyecto nacional, ante todo, 
unidos y fortalecidos. Unidos, precisamente, porque para 
nosotros unidad no es sinónimo de uniformidad”, remarcó 
Rolando Zapata, secretario de acción electoral del PRI.

¿Quién es Xóchitl Gálvez?

La senadora Xóchitl Gálvez Ruiz captó la atención a partir de 
que reclamó su derecho de réplica al presidente Andrés Manuel 
López Obrador el pasado 12 de julio, ese día se presentó en 
Palacio Nacional buscando que el presidente le diera acceso 
a la mañanera para poder aclarar las declaraciones que el 
mandatario federal hizo sobre que la senadora panista estaba 
proponiendo desaparecer programas sociales.

Tres días después, el 15 de junio, el dirigente nacional del PAN, 
Marko Cortés, comentó en una entrevista en Chihuahua que 
la senadora estaba considerada entre los aspirantes del PAN 
para la candidatura de la oposición por la Presidencia. En 
esa fecha, Gálvez Ruiz reconoció que sí estaba considerando 
competir por la Presidencia. Doce días después, el 27 de 
junio, confirmó que sí participaría en el proceso de Va por 
México anunciado como Frente Amplio por México y que 
desembocará en la selección del candidato presidencial de la 
oposición. Este miércoles 30 de agosto se ha declarado como 
la ganadora de las encuestas del Frente Amplio y se espera 
que se defina si continúa el proceso entre los aliados de la 
oposición o se declara su triunfo.

Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz nació en Tepatepec, Hidalgo, en 
1963. Está casada con Rubén Sánchez. Tiene dos hijos: Diana 
Vega Gálvez y Juan Pablo Sánchez.

Es ingeniera en computación egresada de la Facultad de 
Ingeniería de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM).

En 1992, fundó la empresa High Tech Services, dedicada 
al desarrollo de proyectos de alta tecnología dirigidos al 
diseño de edificios y áreas inteligentes, ahorro de energía, 
automatización de procesos, seguridad y telecomunicaciones.
También es fundadora y ex Directora General de la empresa 
OMEI, dedicada a la operación y mantenimiento de 
infraestructuras inteligentes.

A través de la Fundación Porvenir, de la cual es Presidenta 
Honoraria, ha destinado parte de las utilidades de sus 
empresas para realizar acciones en apoyo de comunidades 
marginadas a fin de combatir problemas de desnutrición y 

contribuir al desarrollo económico entre mujeres de zonas 
indígenas.

Ingresó al servicio público durante la administración del 
ex presidente Vicente Fox Quesada (2000–2006) como 
integrante del gabinete ampliado a cargo de la Oficina para 
el Desarrollo de los Pueblos Indígenas y, posteriormente, fue 
la primera Directora General de la Comisión Nacional para el 
Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI).

Al concluir su encargo, regresó a sus actividades 
empresariales. En 2010, fue candidata a la gubernatura de 
Hidalgo por la coalición denominada “Hidalgo nos Une” (PAN–
PRD), elección que perdió ante el candidato del PRI, Francisco 
Olvera Ruiz.

En 2012, fue candidata al Senado de la República por el estado 

de Hidalgo por el Partido Acción Nacional (PAN).

En 2015, fue electa como jefa delegacional de Miguel Hidalgo, 
cargo que ejerció hasta marzo de 2018. Como jefa delegacional, 
puso en marcha diversos proyectos para generar ahorros 
destinados al rubro social y servicios urbanos.

En las elecciones de julio de 2018 fue postulada al Senado por 
la vía de la representación proporcional (se le conoce como 
plurinominal), y desde el 1 de septiembre de 2018, ocupa un 
escaño en el Senado de la República en la LXIV Legislatura.

Actualmente, pertenece al Grupo Parlamentario del Partido 
Acción Nacional (PAN). Se acercó a la política por invitación 
del presidente Vicente Fox, quien la invitó desde el inicio de 
su gobierno.

TRAS GANAR LAS ENCUESTAS PÚBLICAS POR 
TELÉFONO Y EN VIVIENDAS, EL PRI, DIO SU 
COMPLETO APOYO A GÁLVEZ PARA SER LA 
CANDIDATA DE LA COALICIÓN OPOSITORA EN LAS 
ELECCIONES PRESIDENCIALES DE MÉXICO DE 2024. 

LA SENADORA XÓCHITL GÁLVEZ, PRECANDIDATA 
PRESIDENCIAL DE LA OPOSICIÓN DERECHISTA 

FRENTE AMPLIO POR MÉXICO, LLEGA EN BICICLETA 
A UN HOTEL EN LA CIUDAD DE MÉXICO, EL 

MIÉRCOLES 9 DE AGOSTO DE 2023, PARA CONOCER 
EL AVANCE DE LOS ASPIRANTES DE ESA COALICIÓN 
CON VISTAS A LOS COMICIOS DE 2024 EN MÉXICO.
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OPINIÓN ESPECIAL 

A continuación parte del discurso que brindó 
la Senadora Beatriz Paredes durante 
una Reunión con los Comités Directivos 

Estatales, sectores, organizaciones y delegados 
CEN del PRI: 

Amigas y amigos:
La construcción del Frente Amplio por México 
nos trasciende, es una propuesta que, si se tiene 
la actitud de articularla, le podrá dar opciones a 
las fuerzas democráticas de nuestro país para 
que la sociedad tenga alternativas y 2024 no se 
presente como una opción unívoca de derrota, 
pero es una tarea que debe darse con toda 
transparencia ajena a todas suspicacia, tanto en 
la selección de todas las candidaturas como en 
la definición de sus directrices programáticas.

Los intereses superiores de México son los que 
deben prevalecer para que realmente el frente 
sea una opción para las mayorías ciudadanas y 
para los partidos que la integran.

Realmente las fuerzas políticas y los liderazgos 
ciudadanos, deben ser los que los conduzcan e integren 
no los poderes fácticos.

Expreso mi respeto y reconocimiento a Xóchitl Gálvez 
aprecio sus expresiones cuidadosas hacia mi persona 
y valoro que en algunos temas, como en el de las 
necesarias reivindicaciones de las comunidades 
indígenas, tengamos identidad.

Su talento y estilo personal imprimió una nueva 
dinámica al proceso y la llevó a alcanzar los resultados 
de todos conocidos.

Saludo a mis colegas Ángel Gurría, Idelfonso Guajardo, 
Enrique de la Madrid, Alejandro Murat, Santiago Creel, 
Silvano Aureoles, Miguel Ángel Mancera, Cabeza de 
Vaca y a los otros ilustres ciudadanos aspirantes que 
se sumaron a este esfuerzo renovador.

Mi adhesión definitiva al frente dependerá del 
programa del gobierno de coalición de la consistencia 
de las propuestas, de la evolución de su entramado 
democrático, estaré atenta a la evolución del proyecto.
Lo he dicho siempre, soy un agente de misiones, no de 
posiciones, por ello para que aquellas balas venenosas 
que, de repente oscurecen el escenario no profundicen, 
declaro enfáticamente:

No aspiro a ninguna candidatura en las próximas 
elecciones, ni al Congreso de la Nación ni a la ciudad 
de México.

Ese es mi posición, no hubo ninguna negociación, yo 
nunca he negociado en la oscurito, lo oscurito me gusta 
para observar las estrellas y para querer a las personas 
que amo, es para lo único que me gusta la oscuridad.

Era natural como culminación de mi biografía política, 
que intentara la candidatura presidencial para ser la 

primera presidenta de México, como también es natural 
como demócrata que soy y absolutamente consistente, 
que reconozca cuando los resultados no me favorecen.
Pero dimos el paso empujando la participación 
democrática en nuestro país, promoviendo la 
participación de las mujeres, propugnado por la 
reforma del poder.

En estos días se ha levantado un debate que si es en 
el discurso de Mérida me comprometí a participar en 
el proceso hasta el final, efectivamente, para mí el 
final es cuando se dieron los resultados que revelaban 
que era irreversible el triunfo de la otra candidata, 
esos resultados se han dado con la expresión de esas 
encuestas oficiales.

Cómo culmina el proceso es cuestión de la comisión 
organizadora, no es cuestión de quiénes somos 
candidatos.

Estiramos la liga hasta donde fue posible, siempre he 
estirado la liga hasta donde es posible, dentro de una 
estrategia reformista yo decidí ser reformista, otros 
decidieron ser revolucionarios y otros han decidido ser 
conformistas, no soy conformista, soy simplemente 
un agente que cree en una política democrática para 
cambiar las cosas y creo indispensable para que 
nuestro país y la política tengan perspectivas, que es 
necesario reformar el poder.

El primero de septiembre de 1979 como presidenta 
del Congreso de La Unión dije: En la búsqueda de la 
Democracia nuestro país y su pueblo han impulsado su 
tiempo y diseñado la historia.

Toca dar un paso más en el diseño de una nueva 
historia para México es por esas ideas por los grandes 
propósitos es por renovar al país con un estado eficaz 
con equilibrio de poderes federalista verdaderamente 
demócrata Y verdaderamente justo.

Ojalá exista esa grandeza.
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OPINIÓN ESPECIAL  

Renán Barrera encabeza la 
unidad panista en Yucatán 

rumbo al 2024 

El PAN nacional y local cerró filas en torno a los 
coordinadores del equipo Yucatán encabezado por 
Renán Barrera Concha para refrendar el triunfo 

electoral del 2024, en un acto realizado en la capital 
yucateca.

Barrera Concha, alcalde de Mérida, manifestó que fue un día 
especial, para construir una nueva historia rumbo a 2024, 
trabajando en equipo y unidad. Resaltó la responsabilidad 
que tiene de darle continuidad al trabajo efectuado por el 
gobernador Mauricio Vila, quien ha colocado a Yucatán a la 
cabeza en diversos indicadores de desarrollo.

Asimismo, destacó que Santiago Creel brindó su apoyo 
a Xóchitl Gálvez, lo que evidenció altura de miras y 
compromiso de su parte. Agradeció expresamente el 
respaldo brindado por Liborio Vidal, Rommel Pacheco y 
Cecilia Patrón Laviada, en Mérida, como enlaces del equipo 
Yucatán.

Cuando fueron presentados Liborio Vidal, Rommel 
Pacheco, Julián Zacarías y Cecilia Patrón, ellos subieron 
al escenario, con aires de triunfo levantaron los brazos. 
Fueron fuertemente aplaudidos.

El alcalde señaló que el equipo trabajaría arduamente 
para llegar competitivo y unido a las elecciones de 2024. 
Expresó que la unidad les permitiría ser invencibles para 
refrendar el triunfo en 2024 y mantener a Yucatán como el 
mejor estado del país.

Por su parte, Xóchitl Gálvez, aspirante presidencial, habló 
de su origen humilde y agradeció a una beca que le permitió 
estudiar y progresar en su vida. Defendió la necesidad de 
mantener los programas sociales en beneficio de los más 
vulnerables. Asimismo, criticó duramente la estrategia 
de “abrazos no balazos” implementada por el gobierno 
federal, que ha ensangrentado al país, a diferencia de 
Yucatán donde se actúa con policías certificados. Lamentó 
que el presidente le cerrara la puerta a ella y a otros 
grupos y sectores del país.

Especial / La Revista 

RENÁN BARRERA CONCHA, ALCALDE DE MÉRIDA, 
MANIFESTÓ DESTACÓ LA RESPONSABILIDAD QUE TIENE 
DE DARLE CONTINUIDAD AL TRABAJO EFECTUADO POR 
EL GOBERNADOR MAURICIO VILA, QUIEN HA COLOCADO 
A YUCATÁN A LA CABEZA EN DIVERSOS INDICADORES DE 
DESARROLLO.
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“Yo si tengo ovarios”, dijo al referirse al combate a la 
delincuencia y a su plan de apoyar a las mujeres mexicanas.
El gobernador Mauricio Vila se mostró orgulloso de la 
playera “Yucatán un solo equipo” como símbolo para 
construir la unidad rumbo a las elecciones de 2024. 
Resaltó el sólido equipo de trabajo encabezado por Renán 
Barrera y acompañado por figuras como Liborio Vidal, 
Rommel Pacheco y Cecilia Patrón. Reconoció la valentía 
y generosidad mostrada por todos los integrantes del 
equipo Yucatán.

Asimismo, pidió el firme compromiso de cerrar filas en 
torno al equipo Yucatán para continuar con el progreso 
del estado. Finalizó arengando la unidad con la consigna 
“Yucatán un solo equipo” ante los asistentes.

Por último, Marko Cortés, presidente nacional del PAN, 
reconoció el sobresaliente trabajo realizado por Mauricio 
Vila y Renán Barrera en Yucatán. Informó que Cecilia Patrón 
sería designada como enlace del partido en la ciudad de 
Mérida. Expresó que con unidad y trabajo en equipo, había 
esperanza cierta de ganar la presidencia y refrendar el 
triunfo en Yucatán en las elecciones de 2024.

Fue una fiesta panista, en la que recortes de papel cayeron 
del techo, luego de los discursos encendidos de los 
panistas. Al final del evento, en una muestra de unidad, 
todos se tomaron la foto grupal que refleja el trabajo en 
equipo para seguir transformando a Yucatán.

EL PAN NACIONAL Y LOCAL CERRÓ FILAS EN TORNO A LOS 
COORDINADORES DEL EQUIPO YUCATÁN ENCABEZADO 
POR RENÁN BARRERA CONCHA.

EN EVENTO REALIZADO EN EL FORO GNP, BARRERA 
CONCHA AGRADECIÓ EL APOYO DE LA DIRIGENCIA Y  

MILITANCIA PANISTA.
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“Alito” siendo “Alito”
Hablémonos de Frente

OPINIÓN

Dime si recuerdas la experiencia, 
pues doy por hecho que también 
la viviste: ¡Trabajo en equipo! 

anunciaba la profesora; y la primera 
pregunta en la mente y gritos del salón 
era una sola, ¿podemos formarlo 
nosotros? La perversidad y/o sentido 
socialización nos respondía un ¡no!, 
mientras que la condescendencia y/o 
sentido de emotividad solía dar un ¡ok!
Y si era un no, venía el coraje y/o tristeza 
de los “amiguis” (como hoy se dice), 
cuates o “iches” (en nuestro Yucatán), así 
como la preocupación o rebeldía de los 
aferrados, mataditos o “machaques”. Y de 
esas experiencias empezamos a nutrir 
nuestra confusión de lo que en la ciencia 
llamamos Trabajo en Equipo y la hicimos 
crecer con tanta basura de información 
parcial  e incorrecta que nos avienta esta 
maldita posmodernidad, por lo cual no 
es raro que ni sepamos hacerlo, y peor 
aún, usemos el nombre sin entenderlo.

Para aprovechar esa vivencia como 
metáfora, llevémosla al día de la 
exposición del producto obtenido del 
trabajo. Y tratemos de visualizarla en 
dos escenas, una ocurrida ayer y otra 

de hoy, relacionadas con esta enorme 
oportunidad que se ha abierto para que 
la ciudadanía decida si es el momento 
de activarse y propiciar el nacimiento de 
una Matria (en vez de Patria), usando la 
frase de Germán Martínez, al referirse 
al buen resultado de esta experiencia de 
conseguirnos una forma distinta de país 
bajo el liderazgo de la primera mujer que 
llegará a la Presidencia de México.

Tras un amague bajo y predecible, 
Alejandro Moreno confirmó su traición a 
Beatriz Paredes, despojándola de todos 
los méritos que tuvo en este proceso, 
ofendiendo a toda su trayectoria y 
confirmándonos lo que bajo su liderazgo, 
y otros varios, ha sido el PRI. La plana 
mayor del PRI, en nombre de centenares 
de líderes, pero en la voz exclusiva de 
un integrante del equipo, anunció el 
resultado de un trabajo.

Así, como cuando se formaba un equipo 
en el que no daba mucha preocupación 
participar, porque quedaba claro que 
sería el capitán alguien que tenía las 
mañas suficientes para librarla con 
la profesora, luego de burlarse de los 

ALEJANDRO MORENO 
TRAICIONÓ A BEATRIZ Y JUGÓ 
COMO SIEMPRE LO HA HECHO, 
MANIPULANDO A SU PARTIDO 
Y CON OPORTUNISMO FRENTE 

A PROPIOS Y EXTRAÑOS. 
BEATRIZ PAREDES TUVO UN 

DESEMPEÑO EJEMPLAR Y 
AGUANTO CON GALLARDÍA LA 

TRAICIÓN.
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demás compañeros, “bajándoles la tarea”, copiándola, 
simulando que traían algo, pero que expuesto con esa labia 
de viajero premium sonaba a que todos trabajaron, todos 
coincidieron, y acababan dejando a la maestra sin forma de 
sancionar las trampas, y aprobando al equipo.

Cierto que en el equipo podría haber alguien que sí trabajara, 
pese a saber dónde estaba, meramente por convicción y 
por sí tener con qué, pero al final, sus aportaciones serían 
desechadas y tendría que aceptar que el equipo alcanzara a 
pasar, aunque supiera todo lo que había detrás y el desprecio 
a su trabajo bien hecho. Mis respetos a Beatriz Paredes: sin 
lugar a dudas su comportamiento fue de una demócrata, su 
juego fue digno y demostró su altura, pero jugó con el equipo 
equivocado.

La escena de hoy la vimos en conferencia de prensa del 
denominado Comité Organizador del Frente Amplio. El equipo 
ya mencionado, para aprobar les robó sus instrumentos y los 
mal usó, impidió que pudieran terminar su trabajo y ahora 
que les toca exponer caen en cuenta que siempre estuvieron 
infiltrados y dependiendo de 6 integrantes que estaban allí 
para el éxito del equipo anterior, a pesar de que 7 de ellos/
as podrían estar en el top 10 de los mejores estudiantes de 
la clase.
Con gallardía, brevedad y repartiéndose la exposición entre 
esos/as 7, demostraron su calidad personal y elogiaron 
con ahínco cada elemento de su pobre entrega; destacaron 
sus objetivos y planeación, ponderaron su metodología, 
las reuniones de trabajo y la capacidad de quienes 
conformaron el equipo; hasta muestras de los utensilios 
para el experimento que no llevarán a cabo le mostraron a 
la profesora. 

No hubo defecto. Todo estaba planeado, nadie dejó de hacer 
lo que le correspondía; y hubo de todo en las exposiciones: 
Palabras firmes, fundamentación, tiempo repartido entre 
expositores, estilos diferentes de presentar, hasta lágrimas 
y agradecimientos a cada cual por ser como son y deseos 
de que nunca cambien. La maestra no ha calificado, pero al 
equipo le queda claro que no hay forma de que encuentre 
el defecto de fondo ni los detalles faltantes. Y viéndolos 
y sabiendo quienes son y lo mucho que se aplicaron y la 
confianza que tuvieron al ser llamados al equipo, desearía 
que, en efecto, la maestra les ponga diez.

Como escuelita, como metáfora y como ilustración, pasa 
y queda. ¿Pero en la vida real? Lo que está ocurriendo es 
que como ciudadanía tenemos una oportunidad que no 
esperábamos que en efecto llegara, de dar un salto grande 
en nuestro fortalecimiento, justo en el pobre terreno de 
lo electoral, ese en el que habitualmente le seguimos la 
corriente a las/os políticos perennes que es sinónimo y 
contenedor de la participación ciudadana: votar por quien 
queramos, llevar a un cargo a alguien como decisión propia-
colectiva.

En este espacio, que amablemente nos facilita La Revista 
para conversar he dado cuenta en varias entregas de ambos 
elementos. El primero, la miríada de distractores de “la 
política” para que los ciudadanos no ejerzamos plenamente 
nuestro poder y la utilidad de la vida y necesidades cotidianas 
para facilitarles ese resultado. El segundo la coyuntura tan 
deseada, esperada y poderosa de que será, sin más dudas 
ni reticencia, una mujer quien presida a nuestra nación en 

2024; y que tengamos en una de las aspirantes a una mujer 
con el origen, trayectoria, actitud y capacidad que identifica, 
inspira o da confianza a millones de mexicanos para que al 
fin algo puede ser diferente y sumarnos activamente en el 
intento.

El asunto es que esta tarea, sí, lo siento, es trabajo en 
equipo. Digamos que en esta aula hay para formar tres 
equipos con todos los “alumnos”; uno el nuestro, que tiene 
la endemoniadamente difícil misión de llevar a Xóchitl a la 
Presidencia. Otro que tiene la tarea fácil, lograr que Claudia 
sea quien ocupe el cargo. Y un tercero que ni se ha enterado 
que hay tarea del salón, sea porque está ocupado en otras 
materias que le son prioritarias o porque no se siente parte 
de este grupo en este momento; su objetivo es difícil de 
precisar: algunos dirían “que se dejen de tonterías, total 
que siempre pasa lo mismo”, “que se ocupen de cosas más 
importantes, como…” o “que una tercera persona ocupe ese 
cargo” sin precisar nombre o mencionando una larga y poco 
realista lista.

El caso es que como a veces ocurría con algunos profesores 
provocadores, la aprobación sólo la tendrá el equipo que 
gane, dos perderán y reprobarán. Amenazo con dedicar 
algunas notas más a desarrollar el tema, las circunstancias 
y el proceso que considero puede llevar a nuestro equipo 
a aprobar. Pero por lo pronto una reflexión afectuosa, con 
mi reconocimiento y mejores deseos para quienes juegan 
en este equipo, aunque sé que más de uno/a pensará de 
inmediato al leer este artículo que, realmente, no soy parte 
de él.

El primer problema es que aunque el resultado que nos 
toca obtener es claro, la forma en que podemos obtenerlo 
es diversa, con poca probabilidad, enfrenta centenas de 
obstáculos y estamos jugando contra dos equipos que nos 
superan, uno en recursos y otro en actitud. 

El segundo es que ni siquiera nos conocemos; no habría 
manera de que nos conozcamos, es la primera vez que 
jugamos juntos/as y apenas nos empezamos a saludar con 
algunas débiles publicaciones y con símbolos difusos; no 
tenemos medios, ni tanta pericia en la tarea y, por el contrario, 
hemos jugado muchos partidos como antagonistas o hasta 
francos enemigos. Ni siquiera hablamos el mismo idioma, 
pues.

Y el tercero, de muchos, pero el más importante ahora, es 
que no tenemos experiencias de lo que realmente es Trabajo 
en Equipo. Donde, para empezar a bosquejar caminos es 
necesario el conocimiento, aceptación, reconocimiento, 
tolerancia, colaboración, planeación, repartición de 
funciones, retroalimentación, discusión y corrección de 
errores, estrategia, claridad y asertividad, a la vez que 
fraternidad, empatía y contención. 

Tenemos la idea equivocada de que con un líder ya 
tenemos quien nos diga qué hacer, nos enseñe a hacerlo, 
nos dé reconocimiento, valore lo que hacemos, entienda 
si fallamos y nos proteja de propios y ajenos; todo ello a 
cambio de humildad, lealtad y hacer lo que podamos, si se 
nos pide. Pero claramente no se trata de eso; ya tenemos 
quien vaya al frente, y en mucho es lo que nos une, pero 
tenemos motivaciones secundarias, experiencias, pericias, 
disposiciones y creencias muy diversas, así como la 
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necesidad de aprender a funcionar en un liderazgo funcional, 
horizontal, multimodal y complementario.

Estamos justo en un punto de inflexión como grupo, ese 
en el que empezamos a funcionar como Equipo o nos 
mantenemos como grupo y nos perdemos en el conflicto 
interno o nos deterioramos y bajamos a simple colectivo. 
Logramos llevar a Xóchitl al punto que nos pone en el 
camino de entrar al juego, hay 9 meses para convertirla en 
Presidenta y hacer nacer esa Matria nueva, así que tenemos 
que empezar a hacer un mucho de lo enorme que nos 
requiere esta tarea si queremos ser el grupo que apruebe.

Algunos compañeros que están en el equipo lo quieren por 
razones muy diversas a la nuestra, enlistemos algunas: 
los puestos, subirse a la política, ganancias, sobrevivir, 
sumarse a quien creen ganará, intereses inconfesables, 
mera convicción, ideologías diversas (bonitas y feas), 
simpatía por la candidata, filiación a una causa o partido, 
hartazgo del sistema, hartazgo de este gobierno, oposición 
a una persona o grupo, curiosidad, ganas de probar, incluso 
habrá quien ni sepa porqué y se sume.

Hay de todo entre la compañía: edades, preferencias, 
experiencias, capacidades, estudios, privilegios, clases, 
orígenes, aspiraciones, hábitos, mañas, amistades, formas 
de hablar, estilos de relacionarse, pretensiones, errores 
pasados y actuales, filiaciones, fobias… Y sea como sea, cada 
integrante puede (o no) aportar un voto para el resultado. E, 
insisto, en más de un juego, quien hoy es compañero ha sido 
incómodo, adversario o hasta enemigo. 
Y tendremos que decidir si permanecemos o no en el Equipo, 
pues pasarnos el tiempo señalando quien no debería estar 
es equivalente a anunciarle a los otros dos equipos que 
hay más gente disponible para ellos y alentando a quien 
señalemos a que efectivamente piense que las otras dos 
opciones pueden ser más lo suyo.

Como recursos básicos a desarrollar y aplicar con constancia 
y efectividad: la comunicación enfocada y respetuosa; la 
tolerancia con asertividad y empatía; la retroalimentación 
objetiva y bidireccional. Y mantener siempre a la vista el 
objetivo, en el bolsillo nuestra motivación y en la mente 
la claridad de que cada acción nuestra suma o resta, para 
elegir si la mantenemos o cambiamos.

Lo digo con claridad, con la intención de sumar y sabiendo 
que no estamos acostumbrados a oír o leer que alguien 
no se suma a las porras estando en el equipo: Alejandro 
Moreno traicionó a Beatriz y jugó como siempre lo ha 
hecho, manipulando a su partido y con oportunismo frente 
a propios y extraños. Beatriz Paredes tuvo un desempeño 
ejemplar y aguanto con gallardía la traición.

Los partidos en el frente se han comportado como siempre, 
cuidando sus intereses y usando a la ciudadanía, sin entender 
que les dimos oportunidad y no al revés. Aún no captan que 
existen por nosotros y solo sobrevivirán si entienden y nos 
respetan, sumándose ellos a este cambio y no pretendiendo 
dirigirlo, y menos faltándonos al respeto. Xóchitl va como 
ciudadana, primero, y con los partidos, porque les conviene 
a ellos, no a ella.

El Comité Organizador del frente hicieron un buen trabajo 
y fueron pública y políticamente “correctos”, pero han 

tenido deficiencias, sin reconocerlas por su nombre. La 
“sociedad civil” a la que se considera parte del frente fue 
ignorada funcionalmente y no hubo voces que compusieran 
ese atropello, además que de que es importante decir que 
son representantes de grupos reconocidos, pero no son 
representantes de la ciudadanía, ni han abierto los espacios 
para incluirnos.

La ciudadanía que tuvo iniciativa de organizarse ha generado 
algunos espacios y ayudó con notoria efectividad a generar 
más confianza y resultados que los que hubieran alcanzado 
los demás jugadores con sus avances y deficiencias, pero 
está apenas empezando a generar modos de trabajar, 
careció de vinculación efectiva y requiere de desarrollar un 
liderazgo horizontal efectivo para potencializarse.

La ciudadanía que se sumó a apoyar, firmar, publicar, 
registrarse y estaba esperando votar tuvo un 
comportamiento tan diverso como diversa es su integración, 
pero destaco dos extremos: Por un lado, el de las personas 
dispuestas, que ante la invitación de quien sea, dijo sí y se 
sumo a explicar, invitar, hacer y mantener el ánimo e incluso 
superó las limitaciones técnicas que fueron evidentes y 
está perdonando las posturas políticas. Por el otro, el de 
las personas que se mantuvieron reclamando lo que otros 
no hacen, criticando lo que sí hacen, diciendo lo que debió 
ser, expresando el odio que se nos han exacerbado en este 
sexenio y generando conflicto por cada aspecto con el que 
no coincide incluso con integrantes del equipo.

Cada una de los colectivos y personas mencionadas están y 
deseo que sigan en este Equipo; les propongo que logremos 
desarrollar y aplicar Trabajo en Equipo y que vean en mí un 
aliado y me permitan verles del mismo modo. He sido uno 
de quienes suman, como más de un millón de personas lo 
hicimos. Viene otra etapa y podemos lograr mucho más si 
nos mantenemos unidos y logramos funcionar hasta lograr 
el alto objetivo que tenemos.

Al eslogan que circula, siento que se le puede sumar el 
Equipo. No es solo que ¡Xóchitl, Va! Yo propongo que ¡Vamos, 
Xóchitl! Y no por ella, que ni conozco personalmente; ni 
porque sea perfecta, nadie lo es; ni por una motivación 
o aspiración distinta a la que yo tengo (fortalecer a la 
ciudadanía en México y que mis hijas sepan que sumé 
cuando esto sucedió); sino que estamos ya frente a la tarea, 
algunos la deseábamos realmente y la maestra se saldrá 
con la suya: sólo uno de los tres equipos aprobará, aunque 
todos seguiremos en el mismo salón en un siguiente curso.

Así que insisto: ¡Vamos, México: Vuelve a unirte! ¡Vamos 
Ciudadanía, es nuestra oportunidad! ¡Vamos, Xóchitl!, que 
en nuestra región: se diría ¡Koóx, Xóchitl!, usando el modo 
indicativo y no imperativo, o sea para afirmar con ánimo que 
esto es lo que está sucediendo, que vamos a ese objetivo; y 
no pretendiendo ordenar que así tenga que ser, pues sólo 
cada persona decidirá si está en este u otro equipo, y si va o 
contempla a quienes vamos.

------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado

OPINIÓN
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OPINIÓN CONGRESO 

En vísperas de iniciar el Primer 
Período de Sesiones Ordinarias 
correspondiente al Tercer Año 

de Ejercicio Constitucional, se llevó 
a cabo la Junta Preparatoria de la 
Diputación Permanente para elegir 
a los diputados integrantes de la 
Mesa Directiva que fungirá del 1 de 
septiembre al 15 de diciembre.

El diputado Víctor Hugo Lozano 
Poveda entregó la propuesta de las 
y los legisladores para ocupar la 
Mesa Directiva que fue aprobada 
por unanimidad.

Como presidente, diputado Erik 
Rihani González, secretaria, diputada 
Karla Salazar González y secretario, 
diputado Rafael Echazarreta Torres. 
Como suplentes, diputada Karla 
Franco Blanco (vicepresidente) y 
secretarias diputadas Dafne López 
Osorio y Rubí Be Chan.

Asimismo, el presidente de la 
Diputación Permanente convocó 
a las y los diputados a la sesión 
ordinaria que se llevará a cabo el 
viernes 1 de septiembre.

Posteriormente, en sesión de la 
Diputación se dio lectura a diversos 
oficios y se turnó a la comisión 
de Puntos Constitucionales 
y Gobernación la acción de 
inconstitucionalidad 99/2022 
promovida por la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos 
Subsecretaría General de Acuerdos 
sección de trámite de controversias 
constitucionales y acciones de 
inconstitucionalidad.

Especial / La Revista 

Aprueban la Mesa Directiva para
el Periodo Ordinario de Sesiones

LA MESA DIRECTIVA QUE 
TENDRÁ A SU CARGO EL 
PRIMER PERÍODO DE SESIONES 
ORDINARIAS CORRESPONDIENTE 
AL TERCER AÑO DE EJERCICIO 
CONSTITUCIONAL ESTÁ 
INTEGRADA POR LOS DIPUTADOS: 
PRESIDENTE, ERIK RIHANI 
GONZÁLEZ; SECRETARIA, 
KARLA SALAZAR GONZÁLEZ, 
Y SECRETARIO, RAFAEL 
ECHAZARRETA TORRES. COMO 
SUPLENTES, KARLA FRANCO 
BLANCO (VICEPRESIDENTE) Y 
SECRETARIAS DAFNE LÓPEZ 
OSORIO Y RUBÍ BE CHAN.
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OPINIÓN MÉRIDA 

El Ayuntamiento se activa en 
el marco del Día Mundial de la 

Prevención del Suicidio

La salud integral de las y los ciudadanos es 
una prioridad para el Alcalde Renán Barrera 
Concha, quien ha impulsado acciones que 

destacan la importancia de incluir los cuidados 
referentes a la salud mental, un tema que ha 
sido abordado con sensibilidad y que es atendido 
con el objetivo de detectar, prevenir y atender 
de manera oportuna algún tipo de trastorno 
psicológico.

En ese sentido, al recordar que durante el mes 
de septiembre se conmemora el día mundial de 
la prevención del suicidio, el Presidente Municipal 
afirmó que el cuidado de la salud integral de las 
y los ciudadanos es primordial para que todas y 
todos podamos seguir avanzando y creciendo 
juntos en la construcción de una sociedad 
saludable.

“Nos da gusto ver que las y los ciudadanos 
acuden a nuestras ferias de la salud, en nuestros 
módulos en colonias y comisarías, así como la 
atención psicológica. Esto quiere decir que ya no 
se ve como un estigma, sino como algo normal 
el poder cuidar también este aspecto de nuestra 
salud”, agregó.

Barrera Concha recordó que, en el Ayuntamiento 
de Mérida, se cuenta con el Centro Municipal de Apoyo a 
la Salud Mental, Alma Nova, en el cual se brinda atención 
psicológica, talleres, cursos, y capacitaciones a todos los 
sectores de la población.
“Recibimos a jóvenes, pero también a madres y padres de 
familia y ahora también trabajamos con menores de edad. 
Llevamos estas pláticas a quienes nos las soliciten y también 
contamos con programas permanentes, enfocados a la 
prevención del suicidio”, abundó.

Por su parte el Director de Salud y Bienestar, Ildelfonso 
Machado Domínguez, señaló que el Ayuntamiento continúa 
con las acciones permanentes para el cuidado de la salud 
mental, con programas y actividades orientadas a todos los 
sectores de Mérida y sus comisarías.

“En Alma Nova tenemos varias directrices; la promoción y 
orientación comunitaria donde ponemos mesas de atención 
en las ferias y brigadas. Ahí fomentamos las habilidades 
de autocuidado que todas y todos debemos de tener para 
enfrentar los problemas, incluyendo problemas como la 
ansiedad, estrés, depresión y suicidio”, indicó.

Como parte de estas directrices y programas, también se 
cuenta con acciones de promoción, prevención y cuidado en 
escuelas, principalmente en preparatorias, organizaciones 
civiles, foros y mesas panel; todas orientadas a adolescentes, 
madres y padres de familia. Por otro lado, se brinda atención 
psicológica en 17 módulos médicos ubicados en los diferentes 
puntos cardinales de la ciudad. 

“En los módulos la atención es abierta y tenemos un protocolo 
para la detección, atención y canalización de la población 
de riesgo o con situación crítica. Todos los psicólogos están 
capacitados para seguir una ruta y garantizar la seguridad de 
pacientes”, recalcó.

El funcionario informó que el Ayuntamiento de Mérida forma 
parte a la Red estatal de atención al suicidio, donde se hacen 
referencias oportunas de prevención suicida. Por último, 
indicó que todos los viernes se realizan las Brigadas de 
Salud Mental en las diferentes comisarías, donde también se 
atiende a la población en riesgo.

Finalmente indicó que, durante el mes de septiembre, como 
parte de la efeméride que se conmemora el 10 de septiembre, 
a través de la Dirección de Salud y Bienestar, se realizarán 

EN SEPTIEMBRE, SE CONMEMORA EL DÍA MUNDIAL DE LA PREVENCIÓN 
DEL SUICIDIO, POR TAL MOTIVO EL AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA LLEVARÁ 

AL CABO UNA SERIE DE EVENTOS EN TORNO A ESTA EFEMÉRIDE.

Especial / La Revista 
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diferentes actividades para crear conciencia, así como 
involucrar a todas y todos en el cuidado de la salud mental.

“El 6 de septiembre contaremos con el Foro: Prevención del 
Suicidio, en el Centro Cultural Olimpo, a partir de las 5 de la 
tarde, el cual contará con 3 ponencias en temas como la salud 
mental y prevención de adicciones”, dijo.

El foro será gratuito y únicamente requiere un registro, el 
cual puede realizarse a través de la página de Facebook 
“Mérida Saludable”. El domingo 10 de septiembre, como parte 
de la Biciruta dominical, se realizará la Segunda Rodada 
“Prevención del Suicidio” a las 7:30 de la mañana, del inicio 
de Paseo de Montejo, hasta el Monumento a la Bandera. De 
igual manera se contará con una clase de yoga. Para ambas 
actividades se les invita a las y los asistentes a acudir de color 
amarillo.

El Centro Municipal de Apoyo a la Salud Mental “Alma Nova” 
cuenta con consulta psicológica gratuita y abierta a todo 
público. Para las y los interesados sólo deben comunicarse al 
999 949 83 53 o al teléfono 9999 42 00 00 extensión 86900. De 
igual forma se puede solicitar a través del correo psicología@
merida.gob.mx o acudir a sus instalaciones ubicadas en la 
Calle 155, entre 56 y 58 en la colonia Brisas de San José de 8 de 
la mañana a 7 de la noche, de lunes a viernes.

Refuerza trabajos del sistema pluvial

Por otra parte, con el propósito de evitar perjuicios a las y los 
ciudadanos por los efectos de las lluvias que bañan a la ciudad, 
el Ayuntamiento que encabeza el Alcalde Renán Barrera 
Concha reforzó los trabajos relacionados con el sistema del 
drenaje pluvial, así como también, implementó un monitoreo 
permanente, por parte de las brigadas del departamento de 
Drenaje de la Dirección de Servicios Públicos Municipales 
(SPM), ante los reportes ciudadanos.

El Presidente Municipal informó que pese a las constantes 
lluvias que afectan a la capital yucateca, gracias al trabajo 
preventivo realizado con el equipamiento, especialmente 
con las máquinas desazolvadoras, y al personal de SPM, el 
número de reportes recibidos durante las lluvias son pocos.
“Las desazolvadoras con las que contamos para realizar un 
constante trabajo preventivo en toda la ciudad, han brindado 
a la Dirección de Servicios Públicos la oportunidad de servir 
mejor a la ciudad en cuestión de drenaje”, expresó.

Como ejemplo de la importancia del trabajo preventivo, 
mencionó que durante la lluvia que cayó hoy en la ciudad, 
SPM sólo recibió cinco reportes ciudadanos relacionados con 
encharcamientos en el oriente de Mérida; y ocho reportes, en 
el poniente.

Destacó que el personal de drenaje además de desaguar las 
calles con pipas de 20 mil litros de capacidad, también realizó 
la limpieza de rejillas y retiró basura que impedía que éstas 
trabajaran de manera correcta; lo que evitó un prolongado 
encharcamiento en varios puntos de la ciudad. De igual 
manera, en el centro de la ciudad se retiraron ramas caídas y 
un árbol caído en la zona de Altabrisa.

“Para evitar que las lluvias causen más afectaciones, la 
Dirección de Servicios Públicos Municipales mantiene un 
monitoreo permanente en los cuatro puntos cardinales de 

la ciudad, para evitar inconvenientes a las y los ciudadanos”, 
afirmó.

Asimismo, el Alcalde señaló que el Ayuntamiento continuará 
reforzando el sistema pluvial de la ciudad, pues en breve 
pasará a Cabildo la aprobación para la realización de 150 
rejillas para los cuatro puntos cardinales de la ciudad.

“El objetivo es construir estas rejillas en las zonas propicias 
a encharcamientos para evitar que las constantes lluvias 
generen el estancamiento del agua”, indicó.

Finalmente, informó que en cuestión de drenaje pluvial también 
se está trabajando fuertemente en evitar encharcamientos en 
calles primarias, cercanas a albergues u hospitales, a fin de 
que la movilidad en esos lugares no se ve afectada.

“Eso no quiere decir que descuidamos las calles secundarias 
y terciarias, pues todo el personal de drenaje está en 
permanente supervisión para mantener limpias las rejillas y 
que las calles no se encharquen”, concluyó.

CON EL PROPÓSITO DE EVITAR PERJUICIOS A LAS Y 
LOS CIUDADANOS POR LOS EFECTOS DE LAS LLUVIAS 

QUE BAÑAN A LA CIUDAD, EL AYUNTAMIENTO QUE 
ENCABEZA EL ALCALDE RENÁN BARRERA CONCHA 
REFORZÓ LOS TRABAJOS RELACIONADOS CON EL 

SISTEMA DEL DRENAJE PLUVIAL.
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Más de 524 mil alumnos de educación básica y media superior de 
Yucatán retornaron a las aulas para el ciclo escolar 2023-2024

OPINIÓN YUCATÁN 

Mauricio Vila respalda el
regreso a clases en Yucatán

Más de 524 mil estudiantes de educación básica y media 
superior de todo el estado retornaron esta semana a las 
aulas para iniciar con el ciclo escolar 2023-2024, en el 

cual estarán respaldados por el Gobernador Mauricio Vila Dosal, 
a través del programa “Impulso Escolar” donde se dota a niñas 
y niños de escuelas públicas de útiles, desayunos escolares, 
uniformes, mochilas y zapatos, ahorrando 2,950 pesos por cada 
hija e hijo a las familias yucatecas. 

En esta ocasión, regresaron 524,841 estudiantes a los salones 
de clases; 432,057 alumnos y 23,303 docentes de educación 
básica; y, en cuanto a educación media superior, regresaron a 
los planteles 92,784 estudiantes y 6,993 profesores en todo el 
territorio. 

Cabe mencionar que, en atención a la instrucción del Gobernador 
de priorizar la salud de los estudiantes, docentes y personal 
escolar, las escuelas cuentan con los servicios especiales y 
seguirán recibiendo mensualmente material de limpieza e 
higiene para mantener los entornos escolares seguros.

En días pasados el Gobernador inició la distribución de un total 
de 262 mil 795 paquetes de útiles escolares del programa 
Impulso Escolar para estudiantes de escuelas públicas de nivel 
primaria de todo el estado, que incluye 2 camisas de uniformes, 
una mochila y un par de zapatos, y secundaria de municipios 
del interior y comisarías de Mérida, para que las niñas, niños y 
jóvenes yucatecos cuenten con todo lo necesario ante el inicio 
del ciclo escolar 2023-2024, significando este apoyo un ahorro 
de 2,950 pesos por cada estudiante para los padres de familia.

Dicho apoyo consta de paquetes de útiles escolares que 
contienen cuadernos, lápices, bolígrafos, crayones, tijeras, juego 
de geometría, colores, borradores, sacapuntas, marcatextos y 
pegamento.

Los estudiantes de primaria también reciben kits de uniformes 
que constan de camisas, zapatos, mochilas y, en diciembre, 
su chamarra, y durante el ciclo escolar se estarán entregando 
paquetes de desayunos escolares fríos a las y los alumnos de 
preescolar, primero y segundo de primaria; y los calientes, a 
alumnos de preescolar y los 6 grados de primaria.

Libros de texto gratuito

El Gobierno estatal procederá a la distribución de los libros de 
texto gratuitos, en tanto no se haya notificado una orden judicial 
que obligue a proceder de otra manera, informó el Consejero 
Jurídico del Estado, Yussif Heredia Fritz. 
En rueda de prensa, donde se dieron a conocer los resultados 
de la mesa de expertos que dispuso el Gobierno del Estado para 
el análisis de estos materiales, el funcionario estatal indicó que 

lo anterior se determinó en apego al 
principio de legalidad y ad cautelam de 
lo establecido en el artículo 9, fracción 
XII, y 114, fracción XII, de la Ley General 
de Educación. 

Heredia Fritz remarcó que, desde el 
punto de vista jurídico, corresponde de 
manera exclusiva a la Secretaría de Educación Pública Federal 
la elaboración, edición, actualización, autorización y envío de 
los Libros de Texto Gratuitos para su distribución, conforme a lo 
previsto en los artículos 22, párrafo cuarto, y 113, fracción IV, de la 
Ley General de Educación.

En tanto, continuó, al Gobierno del Estado, a través de la 
Secretaría de Educación local, le corresponde, como marca el 
artículo 9, fracción XII, y 114, fracción XII, de la ley general referida, 
de manera exclusiva, debe garantizar la distribución oportuna, 
completa, amplia y eficiente de los libros de texto gratuitos que 
la instancia federal le proporcione.

Por lo anterior, resaltó el consejero jurídico, en los medios de 
control constitucional, tanto en las controversias promovidas 
por Chihuahua y Coahuila como en los amparos por parte de una 
asociación de padres de familia, la autoridad responsable de 
la elaboración y autorización de los materiales es la Secretaría 
de Educación federal y, no obstante que a las entidades 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA 
DOSAL, A TRAVÉS DEL PROGRAMA 
“IMPULSO ESCOLAR” RESPALDA 
EL REGRESO A CLASES, CON LA 
DOTACIÓN A NIÑAS Y NIÑOS 
DE ESCUELAS PÚBLICAS, DE 
ÚTILES, DESAYUNOS ESCOLARES, 
UNIFORMES, MOCHILAS Y 
ZAPATOS, AHORRANDO 2,950 
PESOS POR CADA HIJA E HIJO A 
LAS FAMILIAS YUCATECAS.

Especial / La Revista 
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federativas corresponde la distribución, no se ha notificado 
al Gobierno del Estado de algún requerimiento que lo vincule 
al cumplimiento de las resoluciones que las autoridades 
judiciales en la materia han determinado. 

Como resultado del análisis por parte del Comité se emitieron 
las siguientes conclusiones:  

Es indispensable que los alumnos cuenten con los Libros de 
Texto Gratuitos porque son herramientas fundamentales y 
base de la educación. 

También, consideraron que es indispensable que las y los 
estudiantes cuenten con sus libros ya que, de no hacerlo, 
se estaría dañando a más de 432 mil alumnos de educación 
básica, que apenas se están recuperando del rezago 
educativo a causa de la pandemia.

Indicaron que los nuevos Libros de Texto Gratuitos, en 
términos generales, cumplen con las condiciones de brindar 
una buena educación a nuestra comunidad educativa. 
Al mismo tiempo, precisaron que se encontraron ciertos 
apartados o temas que son susceptibles de mejora en 
cuanto a que contienen errores, imprecisiones o contenidos 
polémicos. 

Premio “Triple Arco” de la CALEA a la SSP

Por otra parte, la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) 
de Yucatán fue premiada por la Comisión de Acreditación para 
Agencias de Aplicación de la Ley (CALEA, por sus siglas en inglés) 
con el prestigioso premio internacional “Triple Arco”, acto que 
encabezó el Gobernador Mauricio Vila Dosal.  Ante ese organismo 
internacional, están inscritas 1,292 agencias de Estados Unidos, 
Canadá, México y Barbados y únicamente 32 han logrado la 
obtención del premio “Triple Arco”. En México son 86 las agencias 
inscritas y solamente 11 cuentan con este valioso distintivo, 
siendo la SSP de Yucatán la número 12 en recibirlo.

Acompañado del titular de la SSP, Luis Felipe Saidén Ojeda, el 
Gobernador recibió del director Ejecutivo de CALEA, W. Craig 
Hartley Jr., este galardón que es otorgado al reunir la acreditación 
en sus tres programas, que son el de aplicación de la ley, el de 
Centros de Comunicaciones y el de Academias de entrenamiento; 
además que es reflejo del importante impulso que su 
administración ha dado a la preservación y fortalecimiento de la 
paz y tranquilidad de las familias yucatecas.

En ese marco, también se dio el reconocimiento como “Gerente 
de Acreditación Certificada” por la CALEA a Cecilia Lozano Cantú, 
coordinadora de Acreditaciones de la SSP, la cual se le otorgó 
por sus contribuciones significativas a la profesión de seguridad 
pública y a la instancia internacional. En México solo 3 personas 
han alcanzado este lograr esta distinción.

Al dirigir su mensaje, el Gobernador dijo sentirse orgulloso de 
este gran logro de la SSP, por lo que felicitó al titular de la SSP 
por los esfuerzos para obtener la certificación, ya que son pocas 
las instancias de seguridad en el mundo con ella y habla del 
profesionalismo, entrega y disposición al cambio para estar a la 
altura de los desafíos. 

Ante el Alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha, y la secretaria 
General de Gobierno (SGG), María Fritz Sierra, Vila Dosal indicó 
que desde el inicio de su gestión determinó 3 ejes de acción 
para fortalecer la paz en el estado, que son lograr una policía 
mejor equipada, mejorar las prestaciones de los elementos y 
apostar por la profesionalización, y hoy, a 5 años de eso, queda 

demostrado que estamos logrando 
esos objetivos y estamos mejorando 
los índices de seguridad.

Por otra parte, el Gobernador dijo que no solo la SSP ha obtenido 
certificaciones, sino también la FGE con sus 4 laboratorios y 
los Centros de Reinserción Social femenil y el Especializado en 
Aplicación de Medidas para Adolescentes lograron nuevamente 
la acreditación de la Asociación de Correccionales de América.

El director ejecutivo de CALEA señaló que el premio “Triple Arco” 
ejemplifica el compromiso de la organización de seguridad de 
Yucatán y que cuenta con la excelencia en sus prácticas, las 
ganas de mejorar y transparencia con la ciudadanía.

Destacó que la acreditación requiere de liderazgos fuertes, 
profesionales, competentes y comprometidos, como el 
Gobernador Vila Dosal, de quien destacó su labor para establecer 
estándares tan altos en el país.

Al respecto, Saidén Ojeda afirmó que es un orgullo para la 
corporación lograr la certificación en las 3 áreas de la CALEA, 
pues demuestra la voluntad y el compromiso que tenemos con la 
ciudadanía de superarse y buscar la excelencia en sus servicios.

Fue en noviembre de 2022, la SSP obtuvo la acreditación de CALEA 
en el programa de Aplicación de la ley, luego de exhaustivas 
evaluaciones de sus procesos operativos y administrativos, a 
través de auditorías llevadas a cabo para certificar el cumplimiento 
de estándares específicos de excelencia, realizadas por expertos 
en el área de seguridad pública.

En marzo de 2021, la SSP inscribió en los programas de 
Comunicaciones y Academias de entrenamiento, al Centro de 
Control, Comando, Comunicaciones, Cómputo, Coordinación 
e Inteligencia (C5i) y al Instituto de Formación Policial, 
respectivamente, buscando acreditar a dichas instituciones.  
Finalmente, después de someterse nuevamente a una serie 
de auditorías documentales y, en sitio, se logró el objetivo de 
acreditarlas en julio pasado.

ACOMPAÑADO DEL 
TITULAR DE LA 
SSP, LUIS FELIPE 
SAIDÉN OJEDA, 
EL GOBERNADOR 
RECIBIÓ DEL 
DIRECTOR EJECUTIVO 
DE CALEA, W. 
CRAIG HARTLEY JR., 
EL PRESTIGIOSO 
PREMIO 
INTERNACIONAL 
“TRIPLE ARCO”.
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CAMPECHE

En su programa semanal “Martes del Jaguar” la 
gobernadora de Campeche, Layda Sansores San 
Román señaló que “detrás de la campaña en contra 

de los libros de texto está el empresario dueño de TV 
Azteca, Ricardo Salinas Pliego, y todo un grupo, con una 
campaña iniciada en que los textos llevan a los niños al 
comunismo, lo que es una sarta de estupideces”.

Mencionó que no hay que dejarse llevar por un puñado de 
personas que solo busca sus propios intereses económicos 
para armar campañas en contra, sin ética, y que sólo se 
interesan en los pobres para ver cuánto dinero les sacan.

La gobernadora proyectó una parte de la conferencia 
mañanera donde el presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador, habló sobre el tema y donde señaló que es 
mucho dinero el que está de por medio y pregunta al pueblo 
qué opina, si les dan 200 mil millones de pesos, -que es lo 
que cuesta el negocio de impresión de los libros-, para que 
dejen de atacar, o hay que aguantar.

Lo acusó de evasor fiscal y pidió que pague los 25 mil 
millones de pesos que debe por evasión de impuestos con 
sus empresas.

Sobre los errores que han sido destacados sobre los libros, 
en el programa se dijo que en administraciones anteriores 

hubo más, y que, en cualquier libro, incluso en el más caro, 
hay errores.

También aclaró que tras las acusaciones de Marcelo Ebrard 
Casaubón en su visita la semana pasada a Campeche, de 
que ella beneficia a Claudia Sheinbaum, dijo que no es 
justo que lo diga.

Por otra parte, destacó que el 1 de septiembre será el 
Quinto Informe de Gobierno del presidente de México, y 
obedece en parte a que hay una atención a los más pobres 
y Campeche es la entidad que tiene más condiciones de 
pobreza.

En el programa destacaron algunos de los logros de López 
Obrador, como las pensiones a los adultos mayores y su 
aumento próximo de 25 por ciento, así como su bandera 
del humanismo mexicano, que llama a poner primero a los 
más pobres, arriba a los de abajo.
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Campaña contra libros de texto es por
interés de dinero: Layda Sansores

LA GOBERNADORA DE CAMPECHE ACUSÓ 
AL DUEÑO DE TV AZTECA DE ORQUESTAR EL 
BOICOT CONTRA EL MATERIAL ESCOLAR.
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Layda Sansores vs Ignacio Mier

De igual forma, la gobernadora Sansores San 
Román, reveló en su Martes del Jaguar que el 
diputado morenista Ignacio Mier está promoviendo 
al Alejandro Moreno Cárdenas, líder nacional del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI), como 
presidente de dicho órgano, por lo que amenazó con 
investigarlo y exhibirlo.

La mandataria cuestionó al diputado de Puebla si 
él tiene un interés político o nexo con Alito Moreno, 
o en su caso, si tiene algún jefe que le esté dando 
órdenes para que sea quien origine la llegada de 
Moreno Cárdenas a la presidencia de dicha Mesa 
pues con esto estarían dando una puñalada a 
Campeche debido a las acciones legales en su contra 
desde la entidad.

“Mi papá fue siete años diputado federal, y yo cuatro, 
así que sé cómo se manejan las cámaras y quien 
está de presidente maneja cantidades exorbitantes 
de dinero que finalmente no es fiscalizado como se 
debiera, y lo usan de manera indiscrecional, es decir, 
podría usarse para las siguientes campañas del 
2024”, denunció Sansores San Román.

“Mientras nosotros lo estamos juzgando y buscamos 
que pague todo lo robado, en la Cámara de Diputados 
lo están empoderando, y entiendo que Ignacio quiere 
ser candidato en su estado (Puebla), pero esa no 
es la manera y estaría traicionando al pueblo de 

Campeche, al partido y a las enseñanzas de nuestro 
querido presidente Andrés Manuel López Obrador”, 
sentenció. 

Mier responde a Layda

Por su parte, en su cuenta en la red social X, 
antes Twitter, Ignacio Mier respondió: “Muy 
querida y estimada @LaydaSansores, entiendo tus 
sentimientos. Eres una persona experimentada y 
sabes que la política no se hace por comentarios en 
los pasillos. El PRI puede proponer a quien guste, la 
ley se lo permite; como he dicho públicamente, falta 
que nuestra mayoría lo avale. Te sugiero cuidemos 
la unidad de nuestro movimiento y que cada quien, 
desde nuestras responsabilidades, demostremos 
congruencia y consistencia.”

Tras el mensaje de Mier, la mandartaria campechana 
le respondió también en redes sociales donde indicó 
que no se basa en “rumores de pasillo” para sus 
señalamientos sino en la “legítima preocupación” 
que le han externado personalmente algunos 
diputados.

LA MANDATARIA CAMPECHANA SEÑALÓ AL DIPUTADO 
MORENISTA IGNACIO MIER DE PROMOVER A ALEJANDRO 
MORENO CÁRDENAS, LÍDER NACIONAL DEL PRI, COMO 
PRESIDENTE DE DICHO ÓRGANO.
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En el Parque Quintana Roo, Chetumal tendrá 
un escaparate a la altura de la capital de 
un destino mundial, para que las y los 

habitantes del centro y sur del estado den a 
conocer lo que se produce y cosecha en esta 
tierra llena de historia, de presente y futuro, 
explicó la gobernadora Mara Lezama Espinosa.

La titular del Ejecutivo recorrió la obra, ubicada a 
tan solo 400 metros de la antigua ExpoFer y muy 
cerca del Aeropuerto Internacional de Chetumal 
y de la futura estación del Tren Maya, un espacio 
de más de 30 hectáreas donde se edificará un 
proyecto histórico que transformará la vida de 
las y los quintanarroenses con inversión, en una 
primera etapa, de alrededor de 300 millones de 
pesos, con espacios para el goce y disfrute de 
grandes y chicos.

Acompañada del secretario Armando Lara 
De Nigris, de Desarrollo Territorial Urbano 
Sustentable (SEDETUS), Mara Lezama anticipó 
que es un proyecto visionario que servirá 
de plataforma comercial y enriquecerá 
la infraestructura urbana para las y los 
chetumaleños, para devolverle el brillo a la 
capital del estado.

“Será un punto de reunión para las familias 
chetumaleñas, hermoso, relajante, y 
emblemático, que combinará la modernidad 
con las bellezas naturales, y materializará la 
etapa de crecimiento y prosperidad que estamos 
construyendo con el Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo” aseguró 
Mara Lezama en territorio.

El proyecto incluye una variedad de espacios 
destinados a actividades deportivas, comerciales 
y recreativas: Para ello, el Parque Quintana Roo 
se podrá utilizar los 365 días del año y no solamente el mes 
que dura la ExpoFer, dado que tendrá instalaciones y espacios 
diseñados para el esparcimiento y la convivencia familiar, 
como una arena multiusos para encuentros culturales, 
espectáculos y eventos inolvidables.

Otras instalaciones serán un moderno skatepark, juegos 
infantiles, gimnasio exterior, multicanchas deportivas, jardín 
etnobotánico, ciclovía, trotapista, locales comerciales, baños, 
iluminación, estacionamientos perimetral y para coches 
eléctricos, así como sistemas de seguridad.

Para la ExpFer, actividad que es parte de la identidad, de 
las tradiciones y costumbres chetumaleña, la Gobernadora 
aseguró que el nuevo Recinto tendrá la Expo Ganadera, Zona 

de Palenque, Lienzo Charro, Pista de Carreras Parejeras y 
una Explanada Conmemorativa que será el espacio donde 
se unirán recuerdos y anhelos, “en el que las generaciones 
venideras podrán contemplar la historia y el camino de 
prosperidad compartida que hemos trazado”.

El Parque Quintana Roo integrará la arquitectura y el 
paisaje para generar un espacio innovador y atractivo 
para la comunidad, con un enfoque en la sostenibilidad y el 
desarrollo social y económico. Este proyecto tiene el potencial 
de contribuir significativamente al crecimiento y desarrollo de 
la región.

El titular de Ageproo, José Alberto Alonso Ovando explicó 
que esta obra se espera esté lista en 2024, en el marco del 
aniversario 50 del Estado.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Construye Mara Lezama Parque 
Quintana Roo en Chetumal para 

transformar la capital

EN COORDINACIÓN ENTRE EL GOBIERNO DEL ESTADO Y EL GOBIERNO 
DE MÉXICO SE EDIFICA LA OBRA QUE TENDRÁ ESPACIOS DEPORTIVOS, 
COMERCIALES Y RECREATIVOS COMO: SKATEPARK, JUEGOS INFANTILES, 
GIMNASIO EXTERIOR, MULTICANCHAS DEPORTIVAS, JARDÍN 
ETNOBOTÁNICO, CICLOVÍA, TROTAPISTA.
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OPINIÓN ESPECIAL 

Sandra Osorio Llanes, talento
 yucateco que brilla en China 

Cuando estudiaba su primaria en la 
escuela Ignacio Zaragoza de la colonia 
Itzimná de Mérida, la pequeña Sandra 

Osorio Llanes nunca se imaginó que el 
destino la llevaría al otro lado del mundo y 
que años después su vida giraría en torno a 
una empresa global de alta tecnología.

Hasta la secundaria, en la Federal No. 
1 “Santiago Burgos Brito”, también de 
Itzimná, todo transcurría con normalidad 
para Sandra, aunque ya empezaba a surgir 
en ella la inquietud de prepararse para el 
futuro. Su vida dio un giro cuando ingresó 
a la Preparatoria No. 1 de la Universidad 
Autónoma de Yucatán y decidió estudiar 
chino mandarín en el Instituto Confucio de 
esa casa de estudios.

Por su buen nivel de aprendizaje, la joven ganó 
en 2009 una beca para hacer un campamento 
de verano en la Universidad de Sun-Yat-Sen 
de China, a donde viajó con un grupo de 
compañeros. Fue su primer contacto con un 
mundo y una cultura totalmente diferente, 
la cual la atrapó y aumentó su interés en 
aprender el idioma.

En 2013, siendo estudiante de la licenciatura 
en Administración de Empresas en la UNID 
de Vista Alegre, Sandra obtuvo otra beca 
para perfeccionar el idioma en la Universidad 
Shenyang Ligong, en el norte de China, donde 
tuvo que lidiar y adaptarse a una temperatura 
de 35 grados bajo cero, diametralmente 
opuesto al sofocante calor de Mérida.

Cuando terminó su licenciatura y ya con 
el dominio del idioma asiático, la joven 
decidió competir por una beca para estudiar 
su maestría en Comercio Internacional y 
Economía Aplicada en la Universidad de 
Guizhou, la cual ganó y concluyó con éxito en 
tres años, de 2015 a 2018. Desde allá le tocó 
competir con estudiantes no solo asiáticos, 
sino de otras partes del mundo.
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CON UNA SÓLIDA CARRERA, SANDRA OSORIO 
LLANES (DERECHA) ES UNA EJECUTIVA CLAVE EN LA 
COMERCIALIZACIÓN Y POSTVENTA DE VEHÍCULOS ELÉCTRICOS 
PARA MÉXICO Y AMÉRICA LATINA DEL CONSORCIO CHINO BYD, 
UNO DE LOS LÍDERES DE ESA INDUSTRIA DE ALTA TECNOLOGÍA, 
QUE CUENTA CON MÁS DE 3O PARQUES INDUSTRIALES EN SEIS 
CONTINENTES.
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Con las bases de una sólida carrera, el dominio del 
inglés y el chino mandarín y su creciente adaptación a la 
cultura, Sandra comenzó a trabajar en una empresa de 
la provincia de Guizhou, donde había hecho pasantías, 
hasta que, animada por sus amigos, decidió probar 
suerte en otra provincia solicitando empleo en una 
compañía de más alto nivel, donde le aplicaron pruebas 
y entrevistas hasta lograr ser admitida.

En poco tiempo, la joven demostró su capacidad y 
su disposición de aprender, se ganó el respeto y la 
admiración de sus compañeros y de los directivos de la 
compañía, y poco a poco fue escalando posiciones hasta 
ser hoy una alta ejecutiva del consorcio asiático BYD, 
ubicado en Shenzhen, en la provincia de Guangdong, una 
empresa de alta tecnología en el campo de los vehículos 
eléctricos, las energías renovables y el tránsito 
ferroviario.

Sandra es pieza clave para la comercialización y posventa 
de autos eléctricos para el mercado de México y América 
Latina, donde BYD crece a pasos agigantados, a la vez 
que se consolida en otras partes del mundo, gracias a la 
calidad de sus productos, su constante innovación y su 
aportación al cuidado del medio ambiente.

La historia de Sandra salió a la luz hace unos días, 
cuando la prestigiada revista Forbes publicó los logros 
de esta joven, de quien dice, “demuestra lo brillante que 
puede ser el talento femenino mexicano”. Otros medios 
locales, nacionales e internacionales, como Diario de 
Yucatán, México Daily Post, 8 Columnas y News.EsEuro, 
por citar algunos, replicaron el reportaje.

“Es difícil iniciar una vida en otro país, pero hombres y 
mujeres tenemos mucho que demostrar, tenemos el 
potencial y hay que probar, en México o en el extranjero”, 
señaló Sandra en la entrevista con Forbes.

En la parte profesional, esta joven aspira a seguir 
aprendiendo y  ascendiendo en una industria cada vez 
más competida, se siente contenta en China, donde ha 
hecho amigos. Pero, en la parte personal, extraña a su 
familia, a sus amigas y amigos yucatecos, la comida 
-“sobre todo la cochinita pibil”- y los atractivos de su 
tierra. 

La joven es hija de Felipe Osorio Mugarte y Nicte-Há 
Llanes Sosa, vecinos del Fraccionamiento La Huerta.

A sus 34 años de edad, triunfando en China, Sandra 
demuestra que la cultura del esfuerzo, la perseverancia, 
la tenacidad, la fe en uno mismo y la calidad del talento 
yucateco no son solo frases de discurso, sino hechos 
tangibles que otros jóvenes pueden lograr y hacer 
realidad. 

Y sin proponérselo, esta joven orgullosamente yucateca 
también simboliza el nombre de su empresa, pues BYD 
significa “Build Your Dreams”  o Construye tus sueños… 
Sandra tiene un promisorio futuro y se ha propuesto 
destacar aún más en las grandes ligas de los negocios, 
una meta que seguramente logrará.

SANDRA POSA CON COLEGAS Y AMIGOS CHINOS, A 
QUIENES DEFINE COMO PERSONAS MUY AMABLES Y 
SOLIDARIAS, QUE LA HAN AYUDADO EN SU PROCESO DE 
ADAPTACIÓN EN EL GIGANTE ASIÁTICO.

SANDRA EN UNA VISITA A LA CIUDAD DE MÉXICO, 
DONDE CONVIVIÓ CON SUS PADRES FELIPE OSORIO 

MUGARTE Y NICTE-HÁ LLANES SOSA Y SU HERMANO 
KEVIN OSORIO LLANES. 
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OPINIÓN CULTURA

En un magno espectáculo que 
recrea las noches de cabaret 
del Tropicana, el Parisien 

y el Capri de La Habana, y hará 
recordar los shows cubanos 
que hicieron época en Mérida, 
20 artistas en escena ofrecerán 
lo mejor del son, el mambo y 
la rumba caribeña el próximo 
jueves 7 de septiembre en el 
teatro Armando Manzanero. 

Se trata de la producción 
“Remembranzas Cubanas, vive la 
experiencia de Cuba en Yucatán”, 
que dirigen el primer bailarín 
Carlos Izquierdo y el reconocido 
cantante Enrique Claro, “El 
Caballero de la Canción”, en una 
excelente mancuerna que llevará 
a los espectadores a disfrutar la 
exquisitez del sabor cubano, en 
una noche llena de música, baile 
y vistosos atuendos.

De acuerdo con los productores, 
el espectáculo es familiar, 
dura una hora y 25 minutos y el 
programa incluye un bloque de 
boleros en homenaje a la música 
mexicana y un bloque africano 
que representa las raíces 
cubanas. Habrá, además del son, 
el mambo y la rumba, cha-cha-
cha, conga y salsa.

El telón subirá a las 8 de la noche 
para dar paso a los bailarines 
y músicos, entre los que hay 
algunos yucatecos que fueron 
seleccionados en una audición y 
cuentan con el nivel profesional 
que se requiere para este show 
que ofrece ser memorable.

En la presentación de este evento, 
en el bar Ruta 99, y coordinado 
por Elena Martín, quien forma 
parte de la producción; los 

promotores informaron que es 
muy probable que haya otra 
función en el mismo teatro, así 
como en Valladolid, Cancún y en 
Ruta 99, en fechas aún por definir, 
lo que muestra el interés que 
ha generado “Remembranzas 
Cubanas” antes de su estreno.

Presente en la conferencia, 
Robert Solís, director general 
de TusBoletos.Mx, informó 
que los precios de los boletos 
son accesibles al público y se 
dividen por zonas: Tropicana 
$375, Parisien $275, Capri $175 
y Riviera $125. Los pases se 
pueden adquirir en la taquilla 
del teatro Armando Manzanero, 
en la página de internet: www.
TusBoletos.Mx, y en los puntos 
de venta de Electrónica González, 
Plaza Las Américas y Plaza 
Altabrisa.

Especial / La Revista 

El incomparable sabor de Cuba 
en Mérida: Llega al teatro 

Armando Manzanero

“EL CABALLERO DE LA CANCIÓN”, ENRIQUE 
CLARO Y EL PRIMER BAILARÍN CARLOS 
IZQUIERDO PRESENTARON LA SENSACIONAL 
PRODUCCIÓN “REMEMBRANZAS CUBANAS, 
VIVE LA EXPERIENCIA DE CUBA EN YUCATÁN”, 
QUE SE PRESENTARÁ EL 7 DE SEPTIEMBRE EN 
EL TEATRO ARMANDO MANZANERO, AMBOS, 
ACOMPAÑADOS POR DOS BAILARINAS DEL 
ELENCO Y POR ROBERT SOLÍS, DIRECTOR 
GENERAL DE TUSBOLETOS.MX (EN LA FOTO 
DE ABAJO).



Semanario de Información y Análisis Político 43



Semanario de Información y Análisis Político44


